
^ I

1

Пролетарии к е х  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана .1 июня 1917 года ВТОРНИК, 20 ИЮЛЯ 1976 ГОДА № 170 (16076) Цена 2 коп.

ЗА Л О Ж И ТЬ  В ИЮ ЛЕ О С Н О В У  КОРМ ОВОЙ БАЗЫ Ж И ВО ТН О ВО Д СТВА

Экватор «зеленой
^ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ

Труженики Первомайского рай
она горячо поддержали инициа
тиву колпашевцев и асиновцев, 
предложивших в июле заложить 
основу кормовой базы животно
водства. Как выполняются при
нятые обязательства? Об этом 
рассказывает первый секретарь 
райкома КПСС А. Н. Соколов.

— Если в начале заготовки кор
мов, — отметил Александр Нико
лаевич, — некоторые партийные 
организации не сумели создать 
накала соревнования (за это га
зета «Красное знамя» 10 июля

совершенно правильно и своевре
менно критиковала руководителей 
колхозов «Маяк» и .«Заря»), то 
сейчас во всех хозяйствах чувст
вуется боевой настрой, идет борь
ба за то, чтобы в июле в основном 
выполнить задание по заготовке 
грубых кормов.

К 19 июля в районе припасено 
ife. корову по 2 тонны сена и се
нажа, причем задание по заклад
ке сенажа выполнено на 58 про
центов. Особенно успешно ра
ботают отряды и звенья колхозов 
«Маяк», «Искра», «Первое мая».

жатв и»
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

По примеру механизаторов «Иск
ры» в ряде хозяйств на скашива
нии зеленой массы под сенаж 
применили валковые жатки с 
комбайнами. Это позволило, на
пример, сенажному отряду «Мая
ка» вдвое повысить темпы. При
менен этот метод и в колхозе 
«Заря».

После выступления газеты ожи
вилось соревнование между «Ма
яком» и «Зарей». Регулярно под
водятся его итоги, звенья на заго
товке сена и сенажа хозяйств то
же вступили в соревнование.

Салют-5»: полет

- Наращивают темпы машинисты 
агрегатов АВМ. Выработка на ус
ловный агрегат к 19 июля соста
вила 132 тонны. Тон в работе за
дает коллектив агрегата АВМ-0,65 
колхоза «Первое мая», где маши
нистами Г. Ф. Визнович и В. А- 
Соколов. С начала сезона на их 
счету уже 268 тонн травяного 
концентрата. 143 тонны муки вы
работали машинисты АВМ-0,4 
колхоза «Заря» И. В. Хныков и 
А. Я. Сбруев.

В районе сейчас разгар «зеле
ной жатвы». Труженики села 
полны решимости успешно вы
полнить обязательства, принятые 
на время заготовки кормов, что
бы без раскачки и промедления 
начать новую, ответственную 
кампанию летнего комплекса — 
уборку хлебов.

ЭТО И ЕСТЬ СОРЕВНОВАНИЕ...
Усть-васюганские луга от

далены от Лозунговской 
фермы совхоза «Каргасок- 
ский» на двадцать пять ки
лометров. На заготовке сена 
здесь работает звено А. В. 
Майбаха. Примерно на та
ком же отдалении и другие 
звенья.

К Майбаху мы добрались с 
секретарем совхозного парт
бюро А. П. Абрамовым по 
Оби и Васюгану на мотолод
ке. Пошел дождь, работы на 
метке сена приостановились, 
звено вернулось на полевой 
стан.

Секретарь партбюро под
вел итоги за неделю, достал 
из папки листок, передал 
звеньевому. Александр Ва
сильевич прочитал, попра
вил фуражку, усмехнулся: 
«M -да... Значит, Федя делает 
вызов», — передал листок по 
кругу. Засомневался: — Уж 
очень далеко ушли они впе
ред. Надо подумать».

Часом раньше мы были в 
звене Ф. Г. Тупикина. Секре
тарь партбюро отдал газеты, 
вручил переходящий вым
пел, премию, поздравил с 
победой, посоветовал вы
звать на соревнование сосе
дей.

Это верно, показатели у 
Тупикина высокие, его ребя
та сделали в три раза боль
ше других. При норме 24 
тонны в день мечут в стога 
по 30. а иногда и по 50 тонн. 
Общий счет уже перевалил 
за вторую сотню.

Звеньевым Тупикин пер
вый год, да и стаж работы 
на селе у него небольшой. 
Но дело наладить сумел. Лю
ди там отличные — трак
тористка Зина Патрахалина, 
стогоправ Михаил Сергеевич 
Мануйлов...

А  у Майбаха — разве ху
же? Стогоправ Александр 
Иванович Гаах вряд ли усту-- 
пит кому в мастерстве. На 
состав звена не приходится 
обижаться. Да и у звеньево
го стаж посолиднее, не срав
нишь.

— Они обещают заготовить 
за сезон 1.000 тонн. Мы, ко
нечно же, столько не смо
жем, а тонн 800 — это реаль
но, — размышляет вслух 
звеньевой.

— Не маловато? — выска
зывает сомнение секретарь 
партбюро. — Набор техники 
— примерно одинаковый... 
Далее. У Тупикина занято 
непосредственно заготовкой 
сена 10 человек, то есть на 
каждого приходится по 100 
тонн. У вас — 9 человек. Вот 
и посчитайте, если хотите на 
равных...

В ходе обсуждения опреде
ляется окончательный ру
беж: 900 тонн. Вызов принят.

Чтобы организовать сорев
нование, предопределить 
его успех, прежде всего тре
буется, как известно, создать, 
условия для нормальной ра
боты. Затем обеспечить 
гласность, сравнимость ре
зультатов и возможность

практического повторения 
опыта. Посмотрим, созданы 
ли в «Каргасокском» эти ус
ловия и предпосылки.

Быт на дальних покосах 
устроен неплохо. Есть пере
движные домики для жилья, 
они сделаны в райпромком- 
бинате, в них удобно, тепло. 
Налажено питание, обеды 
вкусные-, претензий нет. В 
каждом звене — киноуста
новка и киномеханик «по 
совместительству». Фильмы 
:— три раза в неделю.

Для ремонта машин сва- 
ро'чный агрегат. В каждом 
звене — полевая радиостан
ция. Вечером в совхоз посту
пают заявки — на продук
ты, запчасти, фильмы, жур
налы, газеты. Утром спе
циальная мотолодка разво
зит по звеньям то, что было 
заказано.

В совхозе уже утром изве
стно, как поработали звенья 
вчера: связь надежная. В 
конторе об итогах сообщают 
«Дневник соревнования» и 
«бюллетень», которые за
полняются оперативно,
оформлены со вкусом — 
учтены такие требования, 
как доходчивость восприя
тия и наглядность.

Итоги на полевом стане 
подводят звеньевые и проф
групорги.

И другое примечательно. 
Нынче все звеньевые полу
чили по одной специальной 
книжке. Это небольшой 
блокнот, он всегда при 
звеньевом, в кармане. По 
совету главного экономиста 
П. С. Овчарова (он же пред
седатель совхозного рабоч
кома) работницы планового 
отдела внесли в каждый 
блокнот записи — своего 
рода ориентиры.

КТО ВПЕРЕДИ?
19 июля

(В первой нолонне — за
готовлено сена и сенажа в 
тоннах на корову в сорев
нующихся районах, во вто
рой — выработка на услов
ный агрегат АВМ-0,4 в тон
нах).
Первомайский 2 132
Зырянский 1,6 65

Колпашевский 2,3 74
Томский 1,4 115
Асинооский 1,3 39

Молчановекий 2,1 135
Кривошеи некий 1,4 107

Каргасокский 1,9 83
Парабельский 1,6 27
Александровский 1,2 95

Бакчарский 1,3 69
Чаинсний 0,9 79

Кожеаниковскгнй 1,2 43
Шегарский 1,1 52

Тегульдетский 0,5 3
Верхнекетсний 0,5 —

ПО ОБЛАСТИ 1,4 70
В Александровском райо

не заготовлено по 1,8 тон
ны силоса на корову, в 
Каргасокском — по 1 тон
не.

По этим записям механи
заторы могут узнать, как 
надо безошибочно сделать 
обмер стога или скирды. 
Нормы и расценки. Условия 
соревнования. Размеры пре
мий за качество заготов
ленного сена. Есть в блок
ноте и запись, суть которой 
такая. Если задание по за-, 
готовке кормов звено выпол
нит на сто процентов, каж
дый механизатор получит 
бесплатно для своей бурен
ки 5 тонн сена. Если же 
проценты окажутся ниже 
плановых, соответственно бу
дет уменьшено и количество 
бесплатного сена.

Для успеха зеленой стра
ды предусмотрен в совхозе 
своеобразный тактический 
прием, который решено ис
пользовать на случай за
тяжной непогоды. Звено Ту
пикина, к примеру, может 
переключиться на сенаж, 
влившись в соседнее звено, 
В. В. Брайченко. В сенном 
звене Майбаха есть набор 
машин в расчете на вторую 
технологию. Используя та
кой маневр в прошлом го
ду, это звено заготовило 
340 тонн сена и 300 тонн се
нажа.

Все хорошо, казалось бы. 
Условия неплохие, к тому 
же почти одинаковые. Но 
почему столь контрастны по
казатели?

А  секрет, оказывается, 
прост. Механизаторы звена 
Тупикина умеют ценить 
каждый час погожего вре
мени, другим же такого 
умения недостает. В звене 
Тупикина применяют граб
ли ГВК-6, и потому скошен
ные травы просыхают по
сле дождя быстрее, а в дру
гих, как правило, таким 
приемом пренебрегают, хотя 
нужные машины и достав
лены на луга. Звено Тупи
кина живет на полевом ста
не и в воскресные дни — 
другие нередко выезжают 
домой, в поселок — и дело 
сильно страдает.

Для организации соревно
вания в «Каргасокском» 
сделано многое, но и недо
работки очевидны. С опозда 
нием созданы в звеньях 
профсоюзные группы. Лишь 
в последние дни в партбюро 
повели разговор о том, что 
и партийно-комсомольские 
группы надо бы создать, их 
роль в укреплении дисци
плины всегда действенна.

В отдельных звеньях пока 
не очень удачно выступают 
в роли организаторов сорев 
новация и сами звеньевые. 
Не только ведь дирекция 
партбюро и рабочком — 
звеньевые тоже должны по
заботиться, чтобы опыт зве
на Федора Григорьевича Ту
пикина был повторен в каж
дом звене.

Г. ЛЮБОВСКИЙ, 
Каргасокский райоя.

РЕП ЛИ К А С Л О В А  И Д Е Л А
Районы Причулымья находятся пример

но в равных погодных условиях. Если в 
Зырянском и Первомайском идет дождь, не 
минует он и Асина. И солнце распределяет 
свои лучи поровну.

Однако, когда сравниваешь итоги работы 
этих районов на заготовке кормов, карти
на выглядит совершенно иной. Если перво- 
майцы занимают первое место в области, 
зырянцы — пятое, то асиновцы гк> накоп
лению сена на седьмом, сенажа — на деся

том месте в области. А по заготовке вита
минной травяной муки они вместе с те- 
гульдетцами и парабельцами замыкают об
ластную сводку.

Это тем более непонятно, что Асиновскии 
район выступил одним из инициаторов об
ластного соревнования и принял обяза
тельство в июле заготовить на корову по 
пять тонн сена и сенажа. За 19 дней здесь 
заготовлено лишь по 1,3 тонны грубых 
кормов на корову. Когда асиновцы ду
мают выполнять обязательства?
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ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 19 июля. (ТАСС). 
В ходе одиннадцатого и 
двенадцатого рабочих дней 
космонавты Борис Вольтов 
и Виталий Жолобов про
должали выполнение запла
нированной программы по
лета.

В комплексе медицинских 
экспериментов оценивалась 
устойчивость космонавтов к 
вертикальной позе. Для 
этого с помощью специаль
ной вакуумной емкости сни
жается давление, действую
щее на нижнюю половину 
тела. Находясь в вакуум
ной емкости, можно выпол
нять ходьбу на месте. При 
этом осуществляется кли
нический контроль за функ
цией сердца и дыханием.

Экипаж периодически ис
следует изменение в рабо
тоспособности в ходе поле
та. С этой целью командир

У С П Е Х И
В О Д И Т Е Л Е Й

Лето — нелегкая пора на 
лесовозных трассах. Через 
топкие места приходится 
прокладывать настилы, тща
тельно следить за состоя
нием дорог. Но, несмотря 
на все трудности, лучшие 
экипажи и бригады на вы
возке объединения «Том- 
леспром» добились по ито
гам полугодия и в летние 
месяцы высоких показате
лей.

ПОДГОРНОЕ. Водители 
Чаинского леспромхоза пер
выми в области перешли на 
бригадный метод вывозки 
леса. Опыт новой организа
ции труда помогает им до
стигать хороших результа
тов. Впереди бригады Ан
дрея Панченко и Леонида 
Бабарыкина. Эти коллекти
вы выполняют месячные за
дания на 120—130 процентов.

КАТАНГА. В Катайгин- 
ском леспромхозе нынче 
создана бригада на вывозке, 
которую возглавил В. В. 
Селезнев. С начала года на 
счету водителей более 53 ты
сяч кубометров — 115 про
центов запланированного. 
Неплохой результат у экипа
жа В. С. Грабцевича — ини
циатора областного сорев
нования водителей лесовозов 
за двойной пробег без капи
тального ремонта. За полу
годие водители вывезли 18 
тысяч кубометров — на 5 ты
сяч больше задания.

КЛЮКВИНКА. Ударно 
трудится в нынешнем году 
укрупненная лесовозная
бригада Е. П. Смышляева из 
Ингузетского леспромхоза. 
На счету коллектива около 7 
тысяч кубометров сверхпла
нового леса. Перевыполнила 
задание бригада А. Меркуло
ва. Отличились трехсменные 
экипажи в составе В. Пано
ва, Н. Тарана и М. Лагино- 
ва, П. Плеханова, В. Дудни
ка и А. Лапина.

ОРЕХОВО. Бесперебойно 
ведут вывозку леса орехов
ские водители. Здесь по ито
гам июня отличились экипа
жи в составе М. Афанасьева 
и Н. Гладкова, А. Иванкова, 
А. Юхкама и В. Кузьмичен- 
ко. Водителям присуждены 
премии объединения «Том- 
леспром» и обкома профсою
за.

продолжается
м бортинженер выполняют 
специальные тесты по ими
тации ручного управления 
станцией, а также опреде
ляют затраты времени при 
выполнении наиболее тру
доемких операций.

Завершен биологический 
эксперимент по исследова
нию развития икры рыб в 
невесомости.

18 июля на станции на
чался новый биологический 
эксперимент — с проростка 
ми семян. В нем будет изу
чаться влияние факторов 
космического полета на де
ление растительных клеток 
и их наследственный аппа
рат. Увлажненные семена 
начали прорастать.

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам экипажа, бортовые си
стемы станции работают 
нормально. Самочувствие 
космонавтов Волынова и 
Жолобова хорошее.
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Полугодие: ИТОГИ и выводы
ИХ ПОДВОДИТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ТОМСКОГО 

УПРАВЛЕНИЯ СТРОИТЕЛЬСТВА В. Ф. ФИШЕР В БЕСЕДЕ 
ПОНДЕНТОМ.

ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
С НАШИМ КОРРЕС-

— Владимир Федорович, 
что удалось коллективам уп
равления?

— Мы стали выполнять 
планы строительно-монтаж
ных работ. Большинство 
коллективов сумели удер
жать высокий темп пред
съездовской вахты. По срав
нению с первой половиной 
прошлого года объем строи
тельно-монтажных работ 
возрос на 10,4 процента. 
Очень важно, что этот при
рост получен за. счет увели
чения производительности 
труда. Она поднялась на 14,4 
процента. Выполнено зада
ние и по снижению себестои
мости работ. Управление за
кончило полугодие без убыт
ков. Но обеспечить плановые 
накопления мы не сумели 
— план по прибыли за шесть 
месяцев сорван. Это нас 
очень беспокоит, потому что 
экономика — зеркало нашей 
деятельности. Пока она от
ражает многие такие явле
ния, от которых надо как 
можно быстрее избавляться.

— Есть ли предпосылки 
для этого?

— Сегодня они уже созда
ны. Все строительные под
разделения и промышленные 
предприятия выполнили
план по количественным, 
объемным показателям.
Прибегая к нашей профес
сиональной терминологии, 
можно сказать: нулевой
цикл заканчивается. Есть 
на чем строить дальше.

— Но ведь для ваших кол
лективов важно не только, 
сколько средств освоено. Пе
ремена слагаемых, перевы
полнение плана на одном 
объекте и срыв на другом 
существенно меняют значе
ние суммы. Каждая народ
нохозяйственная стройка • 
должна быть закончена в 
строго определенные сроки.

— К . сожалению, здесь у 
нас больше всего просчетов. 
Мы не смогли так сконцент
рировать свои усилия, чтобы 
ритмично выполнять планы 
по всем направлениям и по 
всем стройкам. У  нас сотни 
объектов, свыше 40 заказ
чиков, что требует очень 
грамотного планирования 
производства, высокой от
ветственности как со сторо
ны строителей, так и заказ

чиков. Сейчас мы пожинаем 
плоды ошибок, допущенных 
при формировании произ
водственной программы. Это 
первая причина.

Вторая — целиком наша. 
Опытный хозяйственник 
всегда может убедительно 
обосновать необходимость 
сосредоточить силы и ресур
сы на более выгодных для . 
него объектах. На одном бу
дет перевыполнение чуть 
ли не в полтора раза, на дру
гом—не будет ничего сдела
но, но в целом план освоения 
средств удастся выполнить. 
Подразделение чуть ли не в 
передовых ходит, а долги 
все растут. Количественные 
показатели очень важны, но 
плохо, когда для их дости- 

' жения подыскиваются более 
легкие пути. Руководство уп
равления строительства не 
сумело переломить тенден
цию — план любой ценой; 
Отсюда и искажение про
граммы работ.

Понятно, что намного 
сложнее, когда нет главных, 
исключительных объектов, 
когда все одинаково глав
ные. Выход только в одном 
— в четкости и стабильности 
производства, в умелом ма
неврировании ресурсами. 
Пока мы этого не добились, 
поэтому и заказчики нами 
недовольны и мы сами не 
удовлетворены результатами.

— Давайте уточним, в чем 
Выразилось, как вы сказали, 
искажение программы.

— Недавно секретариат 
обкома КПСС рассмотрел 
вопрос о выполнении плана 
коммунального строительст
ва в Томске. Нам были вы
сказаны очень серьезные 
претензии. Нужно прямо 
сказать, что мы далеко не 
использовали свои возмож
ности, чтобы ускорить возве
дение коммунальных объек
тов. Не выполнено управле
нием задание по вводу 
жилья. Трест «Томскжил- 
строй» совершенно неудов
летворительно ведет его сда
чу. Руководителям треста 
предстоит сделать самые 
серьезные выводы по ре
зультатам полугодия.

Подвел во втором кварта
ле коллектив домостроитель
ного комбината. С начала го

да все работы он организо
вал по поточному методу. 
Но во втором квартале по
точность сдачи была нару
шена — не введены вовремя 
два дома.'

В долгу мы и перед неко
торыми другими заказчика
ми. Предстоит многое еде-, 
лать, чтобы своевременно 
сдать животноводческие 
комплексы. Их строительст
во пока вызывает серьезную 
критику. Нужно поправлять 
положение на объектах для.^ 
электромеханического заво
да, ТомНИИВСа, на возве
дении завода древесностру
жечных плит.

Сейчас разрабатываются 
мероприятия, чтобы навер
стать отставание. Одно из 
направлений — правильное 
распределение материально- 
технических ресурсов. И 
главное — повышение ответ
ственности. Учет произ
водственной деятельности 
в управлении налажен. Мы 
каждое утро знаем выполне
ние программы за предыду
щие сутки. Имея четкую 
информацию, можно 1 дер
жать в поле зрения все объ
екты. Хотя добиться полного 
соблюдения планов на каж
дой стройке очень и очень 
трудно.

— Значит, начиная сорев
нование в честь Дня строи
теля, вы ориентируете кол
лективы на безусловное вы
полнение номенклатурной 
программы?

— Да, решающими показа
телями должны стать ста
бильность работы на объек
тах, обеспечение своевремен
ности их ввода. От этого за
висит комплексность разви
тия народного хозяйства.

— Нельзя ли конкретно 
назвать объекты, на кото
рых будет преодолено отста
вание? Хорошо бы нашим 
читателям знать о них.

— Уже в этом квартале 
войдет в график коммуналь
ное строительство. Задание 
девяти месяцев будет вы
полнено. Обязательно мы 
сдадим пусковые сооруже
ния: школы, животноводче
ские комплексы, детские уч
реждения, магазийы, жилье.

— Это гарантия?
— Считайте так.

КРАСНОЕ ЗНАМЯ-ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКАМ
Коллективу станции Томск-I! по итогам работы во_ втором 

нвартале присуждено переходящее Красное знамя Тайгинско- 
го отделения железной дороги « райпрофсожа.

сталиНапряженно ■ трудится 
коллектив станции в пер
вом году пятилетки. Во вто
ром квартале план погруз
ки перевыполнен на 32,9 
процента. Простои вагонно
го парка под разгрузкой 
значительно сокращены.

Высокие показатели 
возможны потому, что 
составительские , бригады 
трудятся по одному наряд- 
заданию. Расчеты ведутся 
по укрупненному показате
лю — за один отправленный 
вагон.

Лучшие результаты до
стигнуты в смене маневро
вого диспетчера Аллы Фе
доровны Цедрик. С высокой 
отдачей работают состави
тели поездов Н. М. Рязан
цев, Л. Н. Мартаков, Г. Н, 
Нехожин.

В, ПЕТУХОВА, 
инженер станция Томск-П.
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Лесосеки Тимирязевского 
учебно-опытного лесхозе
вновь стали местом проведе
ния традиционного соревнова
ния на лучшего вальщика объе
динения «Томлеспром». Сюда 
из семи районов области 
съехались мастера заготовки 
леса.

На вековых соснах прикреп
лен красочный плакат «Привет 
участникам соревнования «Ле
соруб-76». Началась жеребьев
ка. Самый трудный, первый, но
мер выпал парабельцу Алек
сею Шипко из бригады Н. В. 
Кукушкина. Начальник техот
дела объединения «Томлес
пром» Г. М. Андрюхин позна
комил участников с условиями 
соревнования, которые прово
дятся по международной про
грамме. Вальщикам предстоя
ло в течение двух минут сва
лить дерево в точно заданном 
направлении, в кратчайший 
срок подготовить бензопилу к 
работе, четыре раза откряже- 
вать бревно комбинированным 
способом и на точность распи
ловки.

Первый вид программы —  
валка на точность. Снайперски 
уложил дерево в цель вальщик 
из Белоярского леспромхоза 
Виктор Иванов. В его активе 
630 очков. Вторыми с резуль
татом 580 очков стали учащий
ся Томского лесотехникума Ва
лерий Голубев и Виктор Скур- 
ков из Ореховского леспром
хоза. Бронзовый - призер про
шлогодних соревнований валь
щик из Линевского леспром
хоза Геннадий Ходунов опять 
занял третье место.

Следующее упражнение —  
подготовка пилы к работе. 
Считанные секунды понадоби
лись для этого В. Скуркову и 
бригадиру В. Обухову из Ин
гузетского леспромхоза. Оди
наковые результаты были у 
Н. Черепанова из Новотегуль- 
детского и К. Лукашевичуса из 
Ергайского леспромхозов. Чуть 
поотстали молодые вальщики 
Д. Иваскж из Аргат-Юльского

К О Н К У Р С
7 6 »

п  А. Шипко *зЧ1ара'6елъског© 
леспромхозов.

В третьем виде соревнова
ния —  комбинированной рас
кряжевке —  лучшим был 
А. Шеповалов из учебно-опыт
ного лесхоза, далее
A. Шипко и В. Скурков.

Жестки условия заключи
тельного упражнения. На доску 
укладывают бревно и засыпа
ют его опилками. Надо распи
лить его так, чтобы не задеть 
доску и не оставить более пя
ти сантиметров. Если эти тре
бования будут нарушены, 
—  в обоих случаях ну
левая оценка. Скурков про
являет характер. Да и ска
зывается опыт участия в про
шлогодних соревнованиях (то
гда он был четвертым). Общий 
итог его выступления— 946 оч
ков —  мастерская сумма. Он—  
чемпион.

Прекрасно выступил Генна
дий Ходунов. Он в послед
нем виде программы набрал 
220 очков. Но в общем зачете 
вновь третий. На второе место 
вышел В. Голубев. Опытней
ший вальщик Казимир Лукаше- 
вичус, призер зональных со
ревнований лесорубов Си
бири и Урала, —  четвертый. 
На пятом месте инструктор 
Тимирязевского учебно-опыт
ного лесхоза Константин Сан
ников. Шестой —  молодой 
вальщик Д. Ивасюк из Аргат- 
Юльского леспромхоза.

Начинается чествование по
бедителей. Судья соревнова
ний П. П. Субочев надевает 
призерам памятные ленты. 
Председатель судейской брига
ды Г. М. Андрюхин вручает 
победителям премии, ценные 
подарки и почетные грамоты.

Чемпион области среди валь
щиков Виктор Скурков полу
чил право выступить на зо
нальных соревнованиях лесо
рубов зоны Сибири и Урала;

В. ФЕД ОРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: чемпион об
ласти среди вальщиков
B. Скурков; вручение призов 
победителям.

Фото В, Казанцева.
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Н О В О С Т И
э к о н о м и к и
ДВОЙНОЙ
ЭФФЕКТ

Интересная новинка 
недавно внедрена в вось
мирамном цехе Асинов- 
ского ЛПК. Здесь по 
инициативе специалиста 
И. Д. Беляева впервые 
на деревообрабатываю
щих предприятиях объе
динения «Томлеспром» 
применены твердые стел
литовые наплавки на 
пилах.

Благодаря этому нов
шеству пилы исполь
зуются вдвое дольше.
А главное — значитель
но повысилось качество 
пиломатериалов, возро
сла производительность 
труда, высвободилось 
10 рабочих.

Стеллитовые наплавки 
готовятся применять на 
Могочинском лесозаводе 
и Томском ДОКе. *

А. КАКОВИН,
главный технолог по
деревообработке объ
единения «Томлес

пром».

Б Ы С Т Р Е Е  
И ГЛУБЖЕ

Коллектив Томского 
территориального геоло
гического управления ус
пешно справился с полу
годовым планом по про
ходке скважин.

За шесть месяцев пер
вого года пятилетки неф
теразведочные экспеди
ции области пробурили 
50.188 метров, что на 2 ты
сячи больше задания.

Такого успеха коллек
тивы добились за счет 
увеличения скорости про
ходки. При плане 988 мет
ров на станок в месяц 
скорость составила 1.039 
метров.

Спутником успеха. стал 
технический прогресс. 
Увеличился объем тур
бинного бурения. Приме
няются новые высокомо- 
ментные турбобуры.

За это время получены 
признаки нефтегазонос- 
ности.на Чебачьей, Кали
новской. Первомайской и 
Крыловской площадях.

Среди экспедиций луч
ших результатов добился 
коллектив Западной неф
теразведки.

Не справились с полу
годовым планом нефте- 
разведчики из Александ
ровской экспедиции.

Г. НИКОЛАЕВ.

СО ЗНАКОМ 
КАЧЕСТВА

Подготовлено к аттеста
ции на высшую катего
рию качества еще одно 
изделие — неизолирован
ные провода на колпа- 
шевском заводе «Метал
лист» объединения «Сиб- 
кабель». В объедине 
нии успешно ведется 
работа по улучшению ка
чества выпускаемых из 
делий. В первом полуго
дии со Знаком качества 
произведено 35,3 процента 
всей продукции.

П. ИВАНОВА.

Вчера еще название этого небольшого поселка на Ва- 
сюгане было известно не многим. Сегодня Катальгу зна
ют как в некотором роде центр нового нефтяного района, 
перевалочную базу на пути к месторождениям нефти, 
освоение которых — задача десятой пятилетки. В трех 
десятках километров от Каталин намечается строитель
ство вахтового поселка на 3.000 человек.

Вахтовый метод будет применяться на многих нефтя
ных месторождениях. Томский опыт станет хорошей 
школой для нефтяников Западной Сибири.

Наш корреспондент попросил руководителей ряда уч- 
- реждений и организаций, занятых обустройством нового 
нефтяного района, рассказать о положении дел.

Александр Степанович Па- 
расюк, заместитель началь
ника главка «Главтюмень- 
нефтегаз»:

— Сейчас Западный неф
тяной район осваивают не
сколько организаций. Ведут 
свои работы изыскатели 
треста «ТомскТИСИЗ», про
ектировщики, транспортни
ки, строители. Здесь пред
стоит построить автомо
бильную дорогу (вторая оче
редь — с твердым покрыти
ем), взлетно-посадочную по
лосу для самолетов АН-24, 
обустроить нефтепромысел. 
Опыта строительства вахто
вых поселков в стране еще 
нет, и мы заинтересованы в 
том, чтобы наш поселок стал 
образцовым, удобным для 
работы и отдыха. К сожале
нию, темпы пока низки. 
Опыт показывает, что не по
зднее чем за год до начала 
обустройства должна начать
ся подготовка к нему, иначе 
сроки ввода в эксплуатацию 
месторождения будут сорва
ны. С этих позиций и сле
дует оценивать процесс под
готовки. Большие претен
зии мы должны предъявить 
к нашим субподрядчикам. 
Речники не выполняют сво
их обязательств по доставке 
необходимых грузов, руково
дители «Томскгазстроя» еще 
не сделали заявок даже на 
свои пионерные базы. Плохо 
работают проектировщики 
института «Гипротюмень- 
нефтегаз», не обеспечившие 
всей необходимой докумен
тацией производственные

К У Р С  НА  
КАТАЛЬГУ
сооружения. Здесь, впрочем, 
есть и наша вина, и мы по
стараемся ускорить проек
тирование.

Карл Августович Дернин, 
директор института «Томск- 
гражданпроект»:

— Нам поручено разрабо
тать проектную документа
цию на вахтовый поселок. 
Типовых проектов в Союзе 
еще не существует, поэтому 
мы будем готовить индиви
дуальные проекты, основы
ваясь на рекомендациях ин
ститута ЛенЗНИПИ. Пред
полагается отработать три 
варианта технического про
екта, разнящиеся по плани
ровке, этажности. Главная 
наша задача —• сделать по
селок комфортабельным.

Сейчас коллектив институ
та приступил к работе над 

'проектом. В четвертом квар
тале этого года технический 
проект будет готов, а к сере
дине следующего года мы 
положим на стол строителей 
и рабочие чертежи.

Прокопий Трифонович 
Драчев, начальник Томско
го речного порта:

— Заявки на транспорти
ровку основных грузов на 
Катальгу мы получили толь
ко в середине июня, когда 
уровень воды в Васюгане 
значительно снизился. Сей
час принимаются меры к то
му, чтобы наверстать упу
щенное. Из 16 тысяч тонн 
гравийно-песчаной смеси по
ка только тысяча завезена, и 
тысяча в пути. На подходе к 
ЙКатальге и баржи с круг
лым лесом и железобетон
ными конструкциями. В бли
жайшие дни начнет рабо
тать земснаряд на Ураль
ском перекате р. Васюган. 
Этот перекат — основная 
преграда для караванов, иду
щих на Катальгу.

До конца навигации весь 
объем грузоперевозок на За
падный нефтяной район бу
дет осуществлен.

* * *
До ввода в эксплуатацию 

Оленьего месторождения 
остается два года. Первый 
этап обустройства района 
только начат. Но тем более 
недопустимы раскачка, ожи
дание момента, когда сроки 
станут поджимать, Сейчас 
есть возможность вести • ра
боты грамотно, планомерно 
и качественно. К сожалению, 
это недостаточно осознали 
руководители таких органи
заций, как тресты «Томск- 
газстрой», «Томскнефте- 
строй», районное энергети
ческое управление «Томск
энерго». Недопустима и за
держка с разработкой про
ектно-сметной документации 
«Гипротюменьнефтег а з о м». 
Создается впечатление, что 
главк, подгоняя подрядчи
ков, сам не слишком торо
пится:

Надо полагать, руководи
тели этих организаций сде
лают выводы и приложат 
все усилия, чтобы ускорить 
освоение нового нефтяного 
района.

В. ЛОЙША,

ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

Х Р А Н И Т Е Л Ь  К А Р О Т И Н А
К выполнению срочного заказа — изготовлению уста

новок для внесения дилудина в травяную муку — при
ступило Даугавпилсское районное отделение «Латвсель-
хозтехника».

Как известно, при длительном хранении витаминная 
травяная мука теряет до 60—70 процентов каротина. 
Чтобы сохранить каротин в корме, ученые Института 
органического синтеза Академии наук Латвийской ССР 
предложили использовать дилудин.

В содружестве с Институтом органического синтеза со
трудники Латвийского НИИ механизации и электрифика
ции сельского хозяйства создали установку, с помощью 
которой во время приготовления травяной муки в нее до
бавляется препарат. (ТАСС)..

Михаил Ильич Макаров возглавляет механизирован
ный отряд Лучановского отделения опытно-производст
венного хозяйства имени Б. Н. Сидоренко. Много лет руко
водит опытный механизатор известным в области отря
дом, который постоянно добивается высоких производст
венных показателей в период заготовки кормов. Боль
шую работу ведет он как член группы народного контро
ля. Фото Е. Лисицына.

МЕЛИОРАЦИЯ —  

ПЕРЕДНИЙ КРАЙ

Наша передвижная меха
низированная колонна бази
руется в самом хлебородном 
районе области — Кожевни- 
ковском. Поскольку наряду 
с земледелием в этом районе 
интенсивно развивается и 
животноводство, требования 
к нам, мелиораторам, вели
ки. Осваивая новые земли и 
повышая плодородие нахо
дящихся в обороте сельско
хозяйственных угодий, мы 
обязаны способствовать вы
полнению возрастающих 
планов производства продук
ции здешними совхозами.

В этом году мелиораторам 
нашей ПМК необходимо ос
воить 1,3 миллиона рублей. 
Это плановое задание, но 
мы рассчитываем выполнить 
несколько больший объем 
работ. С полугодовым пла
ном подрядных работ мы 
справились, по сравнению с 
соответствующим -периодом 
прошлого года объем сделан
ного намного возрос.

В предыдущей пятилетке 
мы по существу только 
учились мелиорации, теперь 
есть опыт и трудиться мы

По цеховой структуре
•можем более производитель
но. Соответственно возра
стает и спрос за качество.

С 1973 года ведутся мелио
ративные работы не только 
летом, но и зимой. Это 
позволило избавиться от 
сезонности, гарантированы 
постоянные заработки. Свои 
усилия сейчас мы сконцент
рировали на культуртехни- 
ческих работах и строитель
стве долголетних орошаемых 
культурных пастбищ. Изме
нили организацию труда. Ес
ли раньше, бригада вела на 
отведенном ей участке все 
работы от начала до конца, 
то теперь Цело поставлено 
иначе. Одна бригада занята 
корчевкой, трелевкой-леса и 
вспашкой, другая ведет от
сыпку плотин и планировку 
освоенных угодий, третья 
строит оросительные систе
мы для долголетних куль
турных пастбищ. Такого ро
да специализация позволяет 
намного производительнее 
Использовать технику. Рань
ше каждой бригаде требовал
ся набор необходимых ма
шин для комплекса работ, и

поскольку вся .техника сра
зу использоваться не могла, 
часть ее неизбежно простаи
вала. Сейчас работа постав
лена на поток — экскава
торщики, например, выпол
нив свое задание на объекте, 
без промедления перебази
руются на следующий и т. д. 
Практически перерыв в ра
боте техники бывает лишь 
для технического ухода и во 
время переездов с места на 
место. Случаются подчас 
простои и из-за поломок, но 
в целом КПД каждой маши
ны намного возрос.

Разделение труда не пре
пятствует безнарядной си
стеме, ограничен лишь объем 
работ, которые^ выполняет 
бригада на отведенном ей 
участке.

Внедрили мы у себя цехо
вую структуру, создали два 
цеха — мелиоративного 
строительства и механиза
ции. Цех механизации, где 
сосредоточена техника, вы
ступает как подрядчик у 
цеха мелиоративного строи
тельства. Прораб последнего 
дает заявки на рабочую си

лу, ведет учет сделанного и 
подписывает наряды. Такая 
структура способствует более 
четкому разделению обязан
ностей между работниками 
и ужесточает контроль за 
качеством работ.

У нас, мелиораторов, мно
го общего со строителями. 
Но если те сдают в эксплу
атацию дома, то мы переда
ем земледельцам освоенные 
земли. И, естественно, хо
чется, чтобы наш труд был 
виден и оценку ему давали 
не только по количеству гек
таров, но и по тому, на
сколько в результате мелио
рации возросло производст
во сельскохозяйственной 
продукции.

К сожалению, ни мы, ме
лиораторы, ни те, кто полу
чил от нас освоенные либо 
улучшенные угодья, не мо
гут сказать точно, какова 
эффективность нашей рабо
ты. Построенные для совхо
зов долголетние культурные 
пастбища еще не эксплуати
руются, как того требуют 
правила. Не знаем мы, и ка
кие травы в местных услови

ях наиболее выгодно се
ять на поливных землях. 
Поэтому отдача от нашей 
работы не такова, какой мог
ла быть.

Надо сказать, что в некото
рых хозяйствах отдают ме
лиораторам под строительст
во орошаемых пастбищ да
леко не лучшие и удобные 
для использования поливных 
систем земли. Приходится 
затрачивать много сил и 
средств, чтобы выровнять 
такие поля, а это удорожает 
и без того дорогое строитель
ство.

Мелиораторы, строя ДОКП, 
кладут лишь начало урожаю. 
Полеводы должны исполь
зовать возможности, кото
рые мы им предоставили, и 
в свою очередь приложить 
немало усилий, чтобы земля 
воздала сторицею за труд. 
Если ежегодно не выполнять 
на долголетних орошаемых 
культурных пастбищах всего 
комплекса необходимых мер, 
то угодья, в которые вложе
ны многие тысячи рублей, 
останутся обычными рядо
выми земляками и огром
ные затраты не окупятся.

В. РУДЕНКО, 
начальник Кожевников- 
ской ПМК-6 объедине
ния «Союзтомскмелио- 

рация».

К А Ж Д О М У  М О Л О Д О М У  Т Р У Ж Е Н И К У — 
С Р Е Д Н Е Е : 0 Б Р А 3 0 В А Н И Е

В О З В Р А Щ Е Н И Е
ЗА ПАРТУ

На предприятиях и в организациях области идет 
запись в школы рабочей молодежи. Приходят в це
хи и на фермы учителя — убеждают: «Нельзя в на
ше время без образования», руководители настаи- 
вают: «Будущее — за грамотными специалистами». 
О необходимости среднего образования говорят все 
средства массовой информации, художественная 
литература, опыт старших. И все же немало еще де
вушек и юношей уклоняется от прямой своей обя
занности — учиться.

— Агитируя молодежь, я часто ссылаюсь на одно
го своего ученика, — рассказывает учительница 
школы рабочей молодежи № 7 Вера Михайловна 
Алексеева. — Шлифовщик первого цеха Томского 
электромеханического завода Файзерахман Неязов 
нынче перешел в 11-й класс. Б табеле всего одна 
четверка, остальные — пятерки. У него были все 
причины для того, чтобы бросить школу: большой 
перерыв в учебе, трое детей, семья жила в одной 
комнате. Но он оказался настойчивым.

Сегодня мы предоставляем слово самому Неязо- 
ву. Обращено оно в основном к тем, кто, бросив 
школу, все никак не может решиться сесть за парту.

Неправ тот, кто говорит: 
«Иди в вечернюю — это 
нетрудно». Трудно. Очень 
трудно, особенно если ве
лик перерыв в,учебе. У 
меня он был восемь лет. 
После восьмилетки, в 1966 
году, пошел на ТЭМЗ. Ар
мия. Снова завод.

Разъяснять, убеждать 
молодежь, конечно, нуж
но. Но главное, чтобы сам 
человек на деле почув
ствовал необходимость 
образования. Причины, по 
которым взрослые люди 
вновь садятся за парту, 
разные: от честолюби
вых замыслов до про
стого любопытства. У 
каждого свои резоны. По 
себе знаю. Первый счет 
предъявила научно-тех
ническая революция. У 
нас на заводе пока нет 
станков с программным 
управлением. Но до их 
появления путь недолог. 
Образование дает запас 
прочности, который необ
ходим современному ра
бочему, даже если он пока 
еще не столкнулся с 
современным оборудова
нием.

Была и еще одна при
чина, подтолкнувшая к 
школьному порогу, — так 
сказать, домашняя. Стар
шая дочь уроки готовит, 
попросит помочь, а уже 
забылось многое, и новые 
программы сложны. Да 
что там уроки! Просто 
вопросы задает, и только 
диву^даешься — откуда 
берет.

Так вот и решился воп
рос об учебе.

Спасибо учителям — 
сил они тратят на нас, на
верное, больше, чем в 
обычной школе. Мало то
го, что помогают вспом
нить все забытое, индиви
дуально занимаются, так 
еще к каждому, кто про
пускать занятия начал, 
домой приходят, на пред
приятие. Но все же бро
сают школу многие. Сра
зу не получится, вот и

«убоятся бездны премуд
рости». А  главное — 
в ритм войти. Тогда 
приходят и удовлет
ворение, и радость. Kaii 
в девятом учился — стра
шно вспомнить. А потом 
все на свои места стало. И 
завод комнату еще одну 
выделил. Не говоря уже 
о всех положенных льго
тах — «учебные» дни, от
пуск летом. После школы 
думаю, конечно, учиться 
дальше. Тоже на вечер
нем. Но дело даже не 
только в том, что образо
вание жизненные пер
спективы открывает. Си
лу его сейчас чувствую. 
Броде что-то изменилось 
во мне — наверное, боль
шая уверенность появи
лась, кругозор. В школе 
ведь не только уроки — 
политинформации делаем, 
лекции слушаем. О мно
гих. серьезных вопросах 
могу сейчас поговорить, 
поспорить. Школьный 
наш коллектив дружный. 
В цехе много интересных 
людей, но товарищи по 
школе тоже большое ме
сто в жизни занимают.

Хотелось бы сказать 
всем, кто по тем или 
иным причинам расстался 
с дневной школой: не те
ряйте даром времени. Чем 
дальше от класса, тем 
труднее в него вернуться. 
А  потом и семейные забо
ты пойдут. Не каждые 
жена или муж смогут и 
захотят, как моя Алек
сандра, взять на себя ос
новную тяжесть домаш
ней работы.

Не следует успокаи
вать себя мыслью: «Стоит 
только захотеть...». Да, 
прежде всего надо, ко
нечно, захотеть, решить, 
но потом надо много и 
настойчиво работать, 
переламывать лень, отка
зываться от удовольствий. 
А  награда — она обяза
тельно придет.

Ф. НЕЯЗОВ,
шлифовщик электро

механического завода.

П И Ш У Т  Х О З Я Е В А  С Т Р А Н Ы
Исключительно высоким 

подъемом трудовой и поли
тической активности совет
ских людей ознаменовались 
подготовка и проведение 
XXV съезда КПСС. Это 
проявилось и в массовом 
поступлении в адрес съез
да и в Центральный Коми
тет партии писем, теле
грамм, трудовых рапортов 
от коллективов заводов и 
фабрик, строек, колхозов 
и совхозов, учреждений, 
организаций и отдельных 
советских. граждан. Могу
чий поток вобрал в себя 
более 600 тысяч обращений 
и телеграмм, поступивших 
со всех концов страны. 
Большое количество писем 
получено местными орга
низациями.

XXV съезд партии уде
лил особое ййимание пись
мам трудящихся, указал на 
их важное общественно-по
литическое значение как 
одной из форм связи пар
тии с массами. По . опреде
лению Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева, письма от
ражают «огромный энту
зиазм миллионов трудя
щихся, биение пульса ве
ликой могущественной дер
жавы, строящей комму
низм». * * *

На заре Советской власти 
В. И. Ленин писал: «Живое 
творчество масс — вот ос
новной фактор новой обще
ственности... Социализм не 
создается по указам свер
ху. Его духу чужд казен
но-бюрократический авто
матизм; социализм живой, 
творческий, есть создание 
самих народных масс»; 
(Поли. собр. Соч., т. 35, 
стр. 57).

Теперь, в условиях раз
витого социализма, миллио-

КПСС, объединяя и направляя деятель
ность советского общества, строит свою 
политику на глубоко демократической ос
нове. Руководствуясь марксистско-ленин
ским учением, партия обеспечивает все

мерное развитие сознательного историче
ского творчества масс. Сила советского об
щественного строя —  в постоянно расту
щей сознательности народа, творческой 
его активности, неиссякаемой инициативе.

иы людей участвуют в уп
равлении государством, ре
гулируют человеческие от
ношения во всех сферах 
общественной деятельно
сти. Строители коммунизма 
с возрастающей эффектив
ностью используют объек
тивные законы обществен
ного развития, преобразуют 
действительность в интере
сах всестороннего и гармо
ничного развития «личности 
творца новой жизни.

В этих условиях ярко 
проявляются преимущества 
социалистического демокра
тизма. Будучи органиче
ски связанным с социали
стической собственностью и 
социалистической системой 
хозяйства, демократизм но
вого типа представляет со
бой ту форму общественных 
отношений, которая обеспе
чивает оптимальные мас
штабы и темпы развития 
экономики, требуемые для 
все более полного удовлет
ворения материальных и 
духовных потребностей тру
дящихся.

Успехи нашего общест
венного развития, отметил 
товарищ Л. И. Брежнев в 

.речи на Конференции ком
мунистических и рабочих 
партий Европы, возможны 
лишь как результат свобод
ного и сознательного твор
чества масс, все более ак
тивного использования ими 
своих гражданских прав,

все более активного участия 
в формировании всех сторон 
общественной жизни. По
этому дальнейшее движе
ние по пути строительства 
коммунизма обязательно 
будет и дальнейшим разви
тием социалистической де
мократии. Таков принци
пиальный курс нашей пар
тии. Такова и наша повсед
невная действительность.

Партия уделяет особое 
внимание совершенствова
нию работы с письмами 
трудящихся. Письма — од
на из форм их участия в 
управлении делами социа
листического общества. ЦК 
КПСС считает, отмечается в 
постановлении «О дальней
шем совершенствовании ра
боты с письмами трудящих
ся в свете решений XXV 
съезда КПСС» (изложение 
документа опубликовано в 
печати 4 мая с. г.), что 
опыт работы с письмами 
трудящихся в период под
готовки и проведения XXV 
съезда КПСС, всенародного 
обсуждения проекта Основ
ных направлений развития 
народного хозяйства на 
1976—1980 годы заслужива
ет широкого распростране
ния и использования в це
лях повсеместного улучше
ния организации рассмотре
ния письменных и устных 
обращений трудящихся.

О характере писем, об их 
актуальности можно судить 
по многочисленным публи

кациям нашей печати. Вот 
строки из письма в «Прав
ду» рабочих новомосковско
го объединения «Азот»;

«Наш коллектив _ принял 
высокие социалистические 
обязательства на нынешний 
год. Решено выработать 
сверх плана 150 тысяч тонн 
минеральных удобрений, со
рок тысяч тонн аммиака, 
реализовать химической 
продукции на три миллиона 
рублей. Чтобы справиться с 
намеченным, мы подумали 
прежде всего над тем, на
сколько полно загружены 
действующие агрегаты, 
сколько продукции дают 
они в сравнении с проект
ным уровнем».

Авторов письма волнует, 
что не все крупные произ
водства, введенные на пред
приятии в последнее время, 
действуют с полной отда
чей. «По-человечески обид
но становится, — говорится 
в письме, — когда видишь: 
современные могучие агре
гаты, на сооружение кото
рых затрачены миллионы 
рублей, работают вполсилы. 
Более года нам пришлось 
наблюдать, как простаивал 
мощный комплекс слабой 
азотной кислоты и аммиач
ной селитры. И сейчас этот 
цех из-за нехватки сырья 
и по другим причинам не 
использует треть своей си
лы».

Это не просто «сигнал» о 
неблагополучии на одном

предприятии. За ним кро
ется глубокая забота рабо
чих об общегосударствен
ных интересах, сознание 
своей ответственности. В. И. 
Ленин писал: «Вопрос со
стоит в том, чтобы созна
тельный рабочий чувство
вал себя не только хозяи
ном на своем заводе, а 
представителем страны. 
Чтобы он чувствовал на се
бе ответственность» (т. 36, 
стр. 369—370).

Ответственность в этом 
смысле связана с катего
рией общественного долга 
и выступает как форма его 
проявления. Письмо закан
чивается призывом к кол
лективам всех заводов, где 
построены новые производ
ства, еще шире развернуть 
соревнование за быстрей
ший ввод и освоение дей
ствующих мощностей и пол-. 
ное их использование.

Авторы письма — рабо- 
. чие объединения «Азот» 

обратились в газету, что
бы их помыслы и заботы 
получили действенный от
клик в стране. Газета под
держала обращение рабочих 
объединения «Азот». В пе
редовой статье -«Правды» от 
29 июня говорится, что пат
риотическая инициатива, 
рожденная социалистиче
ским соревнованием, стано
вится действенным средст
вом в борьбе за рост эффек
тивности производства.

Как отметил Централь

ный Комитет в постановле
нии «О дальнейшем совер
шенствовании работы с 
письмами трудящихся в' 
свете решений XXV съезда 
КПСС», за последние годы в 
содержании и характере пи
сем трудящихся, поступаю
щих в центральные и ме
стные организации, произо
шли значительные . измене
ния. Возросло число писем, 
в которых поднимаются во
просы, имеющие общепар
тийное и общегосударствен
ное значение, содержатся 
яркие и живые отклики на 
важнейшие решения и ме
роприятия партии в области 
внутренней и внешней по
литики, конкретные, дело
вые предложения, советы и 
пожелания, направленные 
на повышение эффективно
сти общественного производ
ства, улучшение качества 
работы, на быстрейшее 
устранение имеющихся не
достатков.

Многие предложения, вы
сказанные авторами писем, 
использованы при подго
товке материалов XXV 
съезда КПСС и нашли от
ражение в его документах. 
Наиболее важные советы и 
соображения рассмотрены в 
ЦК КПСС и учитываются 
при разработке постанов
лений, осуществлении кон
троля за их выполнением, в 
практической деятельности 
руководящих органов.

Закрепление и повсеме
стное распространение по
ложительного . опыта, накоп
ленного в работе с письма
ми трудящихся, имеет ог
ромное значение для успеш
ного выполнения планов 
экономического и культур
ного строительства. Осо
бенно важен комплексный 
подход к изучению посту
пающей информации, чет
кая реализация конкретных 
выводов из результатов ее 
анализа, строгий партий
ный контроль за рассмот
рением предложений, жа
лоб и заявлений трудящих
ся.

Речь идет о повышении 
культуры работы аппарата 
управления, воспитании 
кадров в духе вниматель
ного, чуткого, принципиаль
ного и делового подхода к 
разбору каждого письма, 
уважительного отношения 
к людям, их мнениям и за
просам. Совершенствование 
работы с письмами требует 
непримиримой борьбы с 
формализмом и бюрокра
тизмом, с нарушением уста
новленных законом сроков 
рассмотрения поступающих 
жалоб и заявлений.

Высказанные в письмах 
трудящихся советы, заме
чания и пожелания явля
ются крупицами бесценного 
коллективного опыта. Свое
временное обращение к не
му, умелое использование 
его — залог наших успехов 
в строительстве коммуниз
ма. Письмо советского чело
века — это одно из прояв
лений выработанного в ус
ловиях социализма по
истине драгоценного каче
ства — чувства хозяина
страны, который хорошо
понимает связь своего тру
да с общенародным делом, 
помнит и думает об общих 
интересах. Именно поэтому 
советский человек непри
мирим к рутине, косности. 
Он активный поборник все
го нового, передового.

Постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем совершен
ствовании работы с письма
ми трудящихся в свете ре
шений XXV съезда КПСС» 
— еще одно наглядное про
явление заботы партии о 
развитии социалистической ’ 
демократии и политической 
активности советского на
рода. Отсюда и требование 
к партийным, советским, 
профсоюзным и хозяйствен
ным органам, — последова
тельно претворяя в жизнь 
ленинские принципы рабо
ты с письмами трудящих
ся, регулярно проводить 
проверку выполнения ре
шений об организации рас
смотрения письменных и

устных обращений граж
дан, осуществлять строгий 
контроль за их разреше
нием, обсуждать связанные 
с этим вопросы на плену
мах и бюро партийных ко
митетов, сессиях и испол
комах Советов депутатов 
трудящихся, коллегиях ми
нистерств и ведомств, за
слушивать отчеты, шире 
привлекать к разбору заяв
лений партийно-советский 
актив. /

В постановлении ЦК 
КПСС отмечается, что не
которые руководители пар
тийных, советских и хозяй
ственных органов не при
дают должного обществен
но-политического значения 
этой важной работе, прояв
ляют упрощенческий под
ход к её выполнению; в ря
де организаций нет необхо
димой требовательности к 
кадрам за четкое и своевре
менное рассмотрение писем 
трудящихся. Имеют место 
случаи формального отно
шения к обоснованным 
просьбам граждан, что вы
нуждает их обращаться с 
повторными жалобами в 
вышестоящие органы; рас
смотрение отдельных пи
сем неоправданно задержи
вается.

Такая практика не отве
чает духу нашего времени, 
противоречит нормам со
ветского образа жизни.

* ★  *
В дальнейшем совершен- 

. ствовании работы с письма
ми трудящихся, как реко
мендовано постановлением 
ЦК КПСС, важное место 
должны занять широко раз
вернутая политико-воспита
тельная работа, оперативное 
информирование населения 
о внутренней и внешней 
политике партии и государ
ства, разъяснение задач хо
зяйственного и культурно
го строительства, пропаган- 

/да советских законов, улуч
шение правового воспита
ния населения.

Д. ГЕРАСИМОВ. * .
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Беседовали мы с нею в за
водской оранжерее, и Вален
тину Александровну часто 
отвлекали. Пришлось спро
сить, не мешаю ли я работе 
— разговор можно отложить.

— Нет, нет, — забеспокои
лась В. А. Батяркина. — Не 
скрою — хочется выгово
риться, вдруг помощь делу 
нашему прибудет. Вот вы 
спрашиваете о результатах 
работы заводского участка 
благоустройства. А  он еще 
не набрал полной силы, на 
которую рассчитываем, что
бы выполнить запланиро
ванное на лето. Сейчас у нас 
75 рабочих, а в ближайшее 
время их число увеличится 
вдвое, втрое. Сделали газо
ны, цветники на заводской 
территории, в жилых микро
районах «Сибэлектромото- 
ра», начали большой объем 
благоустройства у общежи
тия на Алтайской. Трудно 
рассказывать об этом — луч
ше посмотреть™

В. А. Батяркина еще в на
чале разговора предупреди
ла меня: у нее «трудный» 
характер, и все беды ее из- 
за этого. Слушая, я невольно 
вспомнил советы и характе
ристики, которые мне дава
ли, когда я безуспешно пы
тался разыскать ее для бе
седы: «Поищите ее возле 
рабочих, вскапывающих га
зон. Услышите шум — рас
пекают кого-то за неровную

т о й

РАЗГОВОР 
О ЗЕЛЕНОМ

площадь газона — здесь Ба
тяркина». «О, у нее харак
тер, она «сдачи» даст, не 
задержит. А  специалист она 
толковый и неугомонный».

И, словно угадывая мои 
мысли, она начинает раз
говор о том, что в . зеленом 
строительстве роль специа
листов принижена. Более 
того, почему-то считается, 
что посадить березку, цветы 
может каждый вышедший 
на субботник. Почему руко
водители предприятий не 
обращают внимания на пла
чевный результат весенних 
посадок: сотни, тысячи са
женце® не прививаются, и 
прежде всего оттого, что их 
посадили в грунт неумеючи.

— Какой толк от кампа
нейщины? — рассуждает 
она. — Посадить березку, 
цветок — это четверть дела. 
Самое трудоемкое потом — 
уход за. растениями. Именно 
в это время требуется боль
ше рабочей силы участку

[ Ле тние  к а н и к у л ы

П Е Р Е М Е Н
НЕМНОГО
Повторный рейд сКрасного знамени»  
по пригородным пионерским лагерям

Впечатление - о лагере 
складывается уже от того, 
как и кто вас встречает у 
входа. По пути к лагерю 
Томского завода измеритель
ной аппаратуры «Кедровый» 
дорога вывела нас к «Космо
навту» — лагерю обкома 
профсоюза работников гос
торговли и потребкоопера
ции. Даже просто проехав 
мимо, нельзя было не обра
тить внимание на парадную 
пионерскую форму дежур
ных, их подтянутость. Эта 
картина контрастно оттени
ла то, что встретило нас в 
«Кедровом». Два десятка 
мальчишек и девчонок по
висли на заборе, галстуки у 
них замызганные, повязки у 
дежурных мятые. Еще один 
пример такого же рода. 
Трудно было не поверить ре
бятам в «Мечте», пионер
ском лагере завода ре
жущих инструментов, что 
здесь интересно и весело, 
что они охотно остались на 
второй сезон. Но рассказ их 
не мог заслонить грязь в 
«игровой комнате», где нака
нуне были танцы в честь от
крытия сезона, битые стекла 
у входа и печально пустую
щие стенды: «Сегодня в
дружине», «Звезды лучшим», 
«Штаб порядка сообщает» и 
еще один, неизвестного на
значения, ядовито-желтый, 
сколоченный из грубых до
сок — он ужаснул нашу рей
довую бригаду еще в прош
лый летний сезон.

Прошедшим- летом редак
ция газеты «Красное знамя» 
провела рейд, результаты ко
торого были опубликованы 
31 июля под заголовком; 
«Теплица или пионерский 
лагерь?». Нынешняя поездка 
проходила в основном по тем 
же местам — хотелось по
смотреть, что изменилось 
здесь за год, какова реакция 
на замечания, высказанные 
на страницах газеты. И надо 
е сожалением отметить, что 
перемен не так уж много.

Чтобы у читателей не сло
жилось превратное мнение, 
ну.':но, видимо, прежде все
го сказать, что в целом рабо
та лагерей удовлетворитель
на. Большинство из них хо
рошо оборудовано. Правда, 
по-прежнему медленно ре
шается’ вопрос об отоплении 
спальных корпусов, но ны
нешнее лето дает пока от
срочку неразворотливым хо
зяйственникам.

рией лагеря, мы увидели 
живописную группу. В те
ни, на травке в скучающих 

-позах расположились под
ростки.

— Вы из лагеря?
— Ну!
— Почему здесь?
— А чего там делать?
— Вам не интересно в ла

гере?
— Ну! А  то!
Не будем останавливать 

пристального внимания на 
словарном запасе мальчишек 
—• пусть этим займутся пе
дагоги-словесники. А вооб- 
ще-то ребят понять можно. 
В лагере создана самодея
тельность, есть кружки вя
зания, кройки и шитья... Но 
все это не привлекает подро
стков. Вот они _ и гоняют 
футбольный мяч до одури 
или лежат в тени.

«Кедровый» в этом плане 
— не исключение. Как и 
раньше, лагеря очень мало 
могут предложить мальчиш
кам. Для ясности приведем 
цитату из материала прош
лого рейда:

«Из года в год при подве
дении итогов работы пионер
ских лагерей говорится о не
обходимости создавать в них 
технические кружки, опыт
нические участки, но поло
жение не меняется... Видимо, 
необходимо составить четкий 
перспективный план обору
дования и благоустройства 
лагерей, в котором каждому 
предприятию было бы вме
нено в обязанность Постро
ить мастерские, оборудовать 
спортплощадки по установ
ленным канонам, расчи
стить место для огорода. И 
потом следить за неукосни
тельным его выполнением».

План был составлен и при
ложен к ответу облсовпрофа 
на критику. Но... только ма
нометровый завод направил 
в лагерь специалиста, чтобы 
вести фото- и радиокружки, 
а в лагере имени Олега Ко
шевого в первом сезоне поса
дили несколько грядок лука 
и редиски..

Стоит ли продолжать? 
Огромный запас энергии 

ребят выплескивается по- 
разному. В лучшем случае 
на линейке вместо ' бравой 
речевки отряд вдруг дружно 
проскандирует: «К  черту ла
герный режим, седня ночью 
убежим!». В худшем — дей
ствительно убегут.

лагерях сытно и разно- 
13НО кормят, ребята на- 
1тся под надзором опыт- 

воспитателей (как пра-
з, учителей томских 
л) и вожатых — студен- 
вузов и учащихся пед- 
цища. Всюду мы стали 
юте ля ми интересных дел, 
здников, соревнований. В 
сходе» (манометровый 
зд) посмотрели весе-
: «КВН», в «Мечте»—под- 
1вку к смотру строя и 
ш, б лагере имени Олега 
левого (деревообрабаты- 
щий’ комбинат) - - репе- 
ию концерта. О многом 
ышали от ребят, прочита- 
в планах. Но вот если 
зрить о переменах... 
ак и в прошлом году, во 
s лагерях,, кроме «Восхо- 
, плохо оформлены или 
нь малы пионерские ком- 
ы, которые должны быть 
зом всей жизни. Ни в 

ой не увидели мы подши
по свежими газетами, 

рналов. Скудны библио-
и, в них мало литерату- 

которую школьники
1жны прочесть за лето по

Кедровом», за террито-

Приехавшие из «Пламени» 
девочки сообщили, что за 
сезон, полный жарких дней, 
искупались лишь двазкды. 
Не состоялись «день Непту
на», «день неожиданностей» 
и «Зарница».

А  вот в «Восходе» не по
боялись й не поленились 
поднять лагерь ночью и уст
роить на два с лишним часа 
увлекательную катавасию с 
десантом и «шпионом». То-то 
было удовольствие!

И в заключение придется 
еще раз напомнить о не
обходимости для ребят
трудовых, спортивных на
грузок, о том, что во время 
летнего отдыха школьники 
должны развить многие
жизненно необходимые на
выки, испытать свою силу, 
ловкость, смелость.

Рейдовая . бригада 
«Красного знамени»:

Г. СЕРГЕЕВА, 
секретарь Кировского 

райкома КПСС; 
М. ВАРТАНЯН, 

заведующая Кировским 
районе; 

М. СМИРНОВА, 
наш корр.

У  М ЕНЯ Х Й Р Й К Т Е Р
С НЕРАВНОДУШНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ 
НАРЯДЕ И БЛАГОУСТРОЙСТВЕ ТОМСКА

благоустройства, и как раз в 
это время в коллективах 
пропадает желание устраи
вать субботники, воскресни
ки.

Почему приживаемость са
женцев на участках «Сиб- 
электромотора» высокая? А 
все потому же: посадки пра
вильно сделаны и заботливо 
ух’ожены в трудный период 
прироста. Дело еще в том, 
кто их опекает. Рядом с Ба- 
тяркиной много лет тру
дятся садовниками Г. Е. 
Валегжанина, Г. Е. Лебе
дева, бригадир Г. Михе
ева, • бригадир-механизатор 
П. И. Бергер и другие опыт
ные работники. Нет, они без 
квалифицированных разря
дов—на благоустроительные 
работы такое пока не рас
пространяется,— но они лю
бое дело могут выполнить 
своими руками. И новичка 
они терпеливо научат: расса
ду посадить, газон травой за
сеять, рисунок посадки цве

тов наметить.
На участок по благоуст

ройству и зеленому строи
тельству, которым руководит 
Батяркина, ежегодно прихо
дят на временную работу 
учащиеся, студенты. Причем 
многие — не первый год.

А  между тем Батяркиной 
принесли записку замести
теля директора завода с 
предписанием: направить
трех временных рабочих в 
цех.

— Вот, пожалуйста, начи
нается пора золотая-, — Ба
тяркина возмущена. — Не 
дам людей! Ребята эти для 
нас выручка в такую горя
чую пору, а тут...

Успокоившись, Батяркина 
заговорила о заводской оран
жерее. Она небольшая — 230 
квадратных метров. Но бла
годаря ей коллектив завода 
в любое воемя года имеет 
цветы. И для открытых 
цветников и газонов нынче 
вырастили около 75 тысяч

корней рассады однолетних 
и многолетних цветов.

— Только цифры—«столь
ко-то тысяч корней цветов 
высадили» — мало о чем го
ворят. Коллективы томских 
предприятий ежегодно сотни 
тысяч цветов высаживают, 
судя по их отчетам. А  прой
дешь по городу — хороших 
цветников не увидишь. Раз
ве что На площади Револю
ции, у театра — те, что де
лают работники РСУ зеле
ного строительства. В чем 
дело?

Валентина Александровна 
вопросительно смотрит на 
меня, а потом сама отвечает:

— Индустрии садоводства 
нашему городу недостает. 
Мы, томичи, цветочное дело 
ведем пока примитивно.

Вот сейчас, к примеру, ус
тановилась жаркая погода, а 
мы высадили много цветов. 
Не полей их — пропадет наш 
труд. А  подводки водопрово
да к местам высадки цветов

нет. Машиной возить? Опять 
же из шланга поливать цве
ты — можно повредить кор
невую систему. А  между тем 
есть для этих целей специ
альные поливочные машины. 
Что, нельзя хотя бы одну- 
две такие машины заполу
чить для города и организо
вать использование на 
подрядных началах?

Чтобы добиться многого в 
развитии городского зелено
го хозяйства, надо всерьез 
думать о механизации наше
го труда и особенно о подго
товке кадров. Вообще-то 
странно получается. В Том
ске, где есть коммунально
строительный техникум, 
биолого-почвенный факуль
тет и Сибирский ботаниче
ский сад университета, пред
приятиям трудно найти спе
циалиста для зеленого хо
зяйства.

И раз уж пошел об этом 
разговор, то хочется сказать 
еще вот о чем. Вы видели, 
как работники спецавтохо- 
зяйства моют улицы? Стру
ей воды^из автомашины вы
брасывается грязь из-под 
бордюров прямо на зеленый 
газон, на цветники, на ком
ли деревьев. Я много раз ру
галась с механизаторами 
спецавтохозяйства. А  зимой? 
Их могучая техника ползает 
пр -мо по газонам, между 
хлипких саженцев, а мы хо
тим, чтобы газоны наши бы
ли ровненькие и травка на

них, как коврик. Вот и пе
ределываем их ежегодно, 
вместо того, чтобы новые 
добавлять

Плохо и то, что работу 
участков по благоустройству 
на предприятиях никто не 
направляет в общегородском 
масштабе. Поэтому ежегодно 
всплывают проблемы: где
взять^ черный грунт, семена 
травы и т. д.

Батяркина разгорячилась, 
видно было, что все это на
болело давно. "

— Вы заметили, что мы, 
садоводы, красивые цветы 
прячем в дальние уголки 
территории? О, это горькая 
практика. Чтобы розу выра
стить, столько труда, време
ни надо положить. Но безжа
лостно рвут их на клумбах. 
Вот у нашего молодежного 
общежития только расцвели 
розы, и в первую же ночь 
попользовался кто-то эгоис
тично один, а мы трудились 
для всех. В Ташкенте чело
века, пытающегося сорвать 
цветок, остановит свисток 
милиционера, голос прохо
жего, а молодые Томичи 
знают: их не окликнут, ни
кто их за такую «мелочь» не 
накажет.

Я уходил из оранжереи 
«Сибэлектромотора» и вни
мательно разглядывал на 
улицах газоны, клумбы. Я 
видел их глазами 'Батярки
ной™

В. ПАРШИН.

9  ПРАГА
Президиум ЦК КПЧ и 

правительство ЧССР обсу
дили итоги X X X  сессии СЭВ.

Они высоко оценили ре
зультаты, которых достигли 
в 1971— 1975 годах страны 
—  члены С Э В  в экономиче
ском и научно-техническом 
сотрудничестве при осущ е
ствлении Комплексной про
граммы „социалистической' 
экономической интеграции.

Президиум ЦК КПЧ и 
правительство ЧССР - одоб
рили итоги X X X  сессии 
С Э В  и приняли необходи
мые меры, вытекающ ие из 
итогов сессии для чехосло
вацкой экономики.

9  ЖЕНЕВА
Секретарь Центрального 

Комитета Ш вейцарской пар
тии труда А. М аньен под
черкнул важное значение 
международной солидарно
сти коммунистов, проде
монстрированной на Кон
ференции коммунистиче
ских нерабочих партий Ев
ропы.

Своими принципиальны
ми, реалистическими и кон
кретными предложениями 
Коммунистическая партия 
Советского Союза, лично 
Генеральный секретарь ЦК 
КП СС  товарищ Я. И. Бреж 
нев внесли очень важный 
вклад в успех конференции 
и в обеспечение перспек
тивы действий, которые не
обходимо предпринять для 
полного осущ ествления до
говоренностей, зафиксиро
ванных в Заклю чительном 
акте Совещ ания по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе.

9  БЕЙРУТ
В Ливане сохраняется на

пряженная обстановка. Бое
вые действия продолжают
ся в районе лагеря пале
стинских беженцев Телль- 
Заатар и уа севере страны 
в окрестностях города Три
поли. Лагерь Телль-Заатар, 
подвергающийся массиро
ванным атакам правохри
стианских сил, продолжает 
героическую  оборону, не
смотря на то, что его за
щитникам пришлось оста
вить отдельные позиции.

9  КОНАКРИ
В гвинейской столице за

вершила работу сессия На
ционального совета рево
люции (Н С Р) —  высшего 
органа Демократической 
партии Гвинеи (Д П Г) в пе
риод м ежду партийными 
съездами. ^ ■

Ее участники подвели ито
ги деятельности Д П Г и пра
вительства республики по 
осущ ествлению  коренных 
социально - экономических 
преобразований в стране 

(ТАСС, 19 июля).

В О  В Л А С Т И
НЬЮ-ЙОРК. Прекратили 

работу расположенные по 
всей стране 165 предприятий 
и ремонтных мастерских, 
принадлежащих компании 
«Вестингауз электрик».

Началась общенациональ
ная стачка трудящихся этой 
компании — крупнейшее за 
последние 20 лет выступле
ние рабочих-электриков. К 
уже бастующим с прошлого 
понедельника 13 тысячам 
тружеников этой отрасли в 
знак солидарности присоеди
нились еще 30 тысяч рабо
чих, входящих в объединен
ный профсоюз работников 
электротехнической про
мышленности.

Трудящиеся «Вестингауз 
электрик» требуют включе
ния в новый трудовой до
говор пунктов о повышении 
заработной платы и улучше
ния условий труда.

ГААГА. Более 228 тысяч 
безработных насчитывалось 
в Голландии в июне те-

К А П И Т А Л А
кущего года. Эти данные 
приводятся в опубликован
ном здесь докладе министер
ства социальных дел стра
ны. В особенно тяжелом по
ложении находится моло
дежь. В прошлом месяце к 
59 тысячам молодых людей, 
зарегистрированных на бир
жах труда, прибавилось око
ло 12 тысяч выпускников 
школ. В специальной «ноте 
по безработице» министр 
социальных дел Я. Бурсма 
и министр образования и на
уки Й. А. Ван Кеменаде за
явили, что в нынешнем году, 
безработица среди окончив
ших школы возрастет на 86 
процентов.

БУЭНОС-АЙРЕС. Число 
безработных в Аргентине со
ставляет 5 процентов всего 
работоспособного населения 
страны. Об этом сообщила 
аргентинская газета «Крони- 
ка» со ссылкой на официаль
ные данные.

(ТАСС, 19 июля).

Первую в  истории Франции забастовку провели работники
судебной системы страны. Они выразили протест против уси
лившейся кампании преследования юристов, которые придер
живаются прогрессивных взглядов, а также против покуше
ний на их права и демократические свободы.

НА СНИМКЕ: делегаты юристов у здания дворца правосудия 
в Париже зачитывают свои требования.

)фото Кейстон — ТАСС.

Р е о р г а н и з а ц и я
п р а в и т е л ь с т в а

ЛИМА, 17 июля. (ТАСС). 
В Перу произведена реорга
низация кабинета минист
ров.

Глава правительства ди
визионный генерал Хорхе 
Фернандес Мальдонадо по
дал вчера президенту рес
публики прошение об от
ставке, которая принята. 
Председателем совета ми
нистров и одновременно 
военным министром назна
чен дивизионный генерал 
Гильермо Арбулу Гальяни.

Министром иностранных 
дел стал Хосе де Ла Пуэн
те Радбилл — единственное 
гражданское лицо в каби
нете. Назначен также но
вый министр сельского 
хозяйства. Остальные мини
стры сохраняют занимае
мые посты.

Правительство вооружен
ных сил, говорится в опуб
ликованном здесь в этой 
связи официальном сообще
нии, вновь заявляет о сво
ей решимости продолжать 
осуществление революцион
ного процесса в соответст
вии с существующими идео
логическими основами пе
руанской революции.

Требование времени 1

БОНН, 19 июля. (Корр. 
ТАСС). В канун приближа
ющейся первой годовщины 
завершения Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе представите
ли различных кругов обще
ственности ФРГ вновь на
стоятельно подчеркивают 
необходимость последова
тельного претворения в 
жизнь положений Заключи
тельного акта этого совеща
ния, отмечают важность 
принятия эффективных 
практических мер по мате
риализации разрядки меж
дународной напряженности.

Как заявил корреспонден
ту ТАСС видный западно- 
германский общественный 
деятель Л. Кнорр, на сове
щании в Хельсинки был 
сделан качественно новый 
шаг к обеспечению безопас
ности на европейском кон
тиненте и развитию взаимо
выгодных, проникнутых ду
хом взаимопонимания и со
трудничества отношений ме
жду государствами с различ
ными общественными систе
мами.

Итоги развития в Европе 
за последний год после за
вершения работы совеща
ния, отметил Л. Кнорр, не
сомненно носят положитель
ный характер. Это полно
стью относится также и к 
двусторонним отношениям 
между Советским Союзом и 
ФРГ.

В то же время, заявил он, 
действительность показыва
ет необходимость дальней
ших конкретных шагов и 
предложений для претворе

ния в жизнь результатов об
щеевропейского совещания, 
новых активных выступле
ний общественности за пре
кращение гонки вооружений 
и разоружение, требует по
следовательной борьбы про
тив сил, которые пытаются 
саботировать сотрудничество, 
базирующееся на принципах 
мирного сосуществования.

Л. Кнорр приветствовал 
заявление Советского пра
вительства по поводу совет
ско-западногерманских отно
шений, подчеркнув, что это 
заявление открывает путь к 
дальнейшему расширению 
взаимовыгодных связей ме
жду СССР и ФРГ, а также к 
новому прогрессу в области 
разрядки, отвечающему ду
ху Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в Ев
ропе.

Профсоюзный активист 
В. Рониг заявил, что год на
зад в Хельсинки были за
ложены основы мирного со
существования народов. Сей
час главная задача заклю
чается в том, чтобы, конст
руктивно продолжая полити
ческую разрядку напряжен
ности, дополнить ее разряд
кой военной.

В. Рониг подчеркнул, что 
политика гонки вооружений, 
влекущая за собой рост меж
дународной напряженности 
и являющаяся серьезным 
препятствием на пути наро
дов к взаимопониманию, 
полностью противоречит са
мым насущным интересам 
трудящегося населения всех 
стран Европы.

А. ТЮПАЕВ.

ЗАЯВЛЕНИЕ МЕКСИКАНСКОЙ КОМПАРТИИ
М ЕХИ КО , 19 июля. (ТАСС). Одной из своих ближайших за

дач М ексиканская коммунистическая партия (М КП ) считает 
борьбу за принятие нового- демократического закона о вы
борах, говорится в опубликованном здесь заявлении этой 
партии. Как известно, на состоявшихся недавно президентских 
выборах федеральная избирательная комиссия М ексики от
казалась официально зарегистрировать выдвинутую компар
тией кандидатуру ветерана М КП  Валентина Кампы, которого 
поддержали другие левые силы. Этот отказ квалифицирован 
М КП  как дискриминационная мера.

Прошедшие выборы показали, что для того, чтобы добить
ся осуществления демократических преобразований, необхо
димо единство действий всех прогрессивных, демократиче
ских сил Мексики,

Этот шестидесягиметровый дирижабль, построенный в 
ФРГ, будет проходить испытания в Африке. Его создатели 
считают, что подобные конструкции смогут разрешить про. 
блему транспорта в труднодоступных районах.

Телефото АП — ТАСС. !

МАЛЫЕ ШКОЛЫ'

О малых школах в ре
дакцию пишут часто. Как 
правило, конечно, роди
тели. Одни сетуют на то, 
что в мапокомппектных 
классах обучение не ка
чественнее, не отве

чает современным
требованиям. Другие 
возмущаются по поводу 
их закрытия —  дети вы
нуждены жить в интер
натах, вдали от дома.

Мы попросили заме
стителя заведующего 
областным отделом на
родного образования 
А. П. РУСАКОВСКОГО 
рассказать о будущем 
малых школ:

— Совершенно правы 
родители, которые пишут 
о том, что малые школы 
не отвечают современным 
требованиям. Как прави
ло,; • они неудовлетвори
тельно укомплектованы

кадрами. Чтобы получать 
хотя бы минимальную за
работную плату^ учите
лям физики, биологии, 
географии, истории при
ходится вести по совме
стительству и ряд других 
предметов. Естественно, 
страдает качество препо
давания тех дисциплин, 
которые ведут не специа
листы. Что уж говорить о 
тех случаях, когда в од
ной комнате сидят два .— 
три начальных класса? 
Правда, хотелось бы сра
зу отметить, что и в кар
ликовых школах есть у 
нас замечательные учите
ля, у которых ребята по

лучают полноценные зна
ния. Есть соответствую
щие методические реко
мендации для работников 
малокомплектных школ, 
с помощью которых мы 
стараемся компенсировать 
недостатки. Но нельзя за
бывать и о том, что в ма
лых школах маломощны 
и ученические коллекти
вы — здесь меньше воз
можностей для внекласс
ной работы, воспитания 
в коллективе. И, наконец, 
в малокомплектных шко
лах нет достаточного ко
личества технических 
средств обучения, нельзя 
оборудовать кабинеты.

Все это и является при
чиной того, что число ма
лых школ уменьшается с 
каждым годом. За про
шедшую пятилетку за
крыли 143 школы. Это

■ необратимый процесс. 
Но в области еще оста
ются 112 начальных 
школ с числом учащихся 
менее пятнадцати, 6 вось
милетних — с числом ме
нее сорока.

До сих пор мы говорили 
об отрицательных момен
тах в работе малых школ. 
Есть и положительные — 
прежде всего они в том, 
что ребята живут дома. 
Поэтому в нашей области 
с малой плотностью насе
ления наличие малокЬм- 
плектных школ пока 
неизбежно. Причем, не
смотря на то, что качест
во обучения в этих шко
лах хуже, стоимость его 
вдвое — втрое выше. Но 
пока государство идет на 
эти затраты.

Школы закрываются 
только с учетом местных

3

Московский электрозавод 
имени В. В. Куйбышева изго
товляет самые различные  ̂
трансформаторы для линий 
высоковольтных передач, про
мышленных предприятий,
сельских новостроек. Эта про
дукция москвичей поставляет
ся в Индию, Пакистан, Иран, 
социалистические страны.
Сейчас многотысячный кол
лектив завода соревнуется за 
досрочное выполнение плана 
первого года пятилетки. Ус
пеху производственников спо
собствуют проведенная на за
воде реконструкция, освое
ние нового оборудования, 
творческий подход к делу ин
женеров и новаторов произ
водства.

НА СНИМКЕ: высоковольт
ная лаборатория конструк- 
торско - исследовательского 
отдела предприятия. Инженер 
Борис Геллер готовит к рабо
те испытательный трансфор
матор на 500.000 вольт.

Фото В. Кунова 
и В. Лисицына.

(Фотохроника ТАСС).

ФУТБОЛ

Закончен
п е р в ы й
к р у г

В прошедшее воскресенье 
на стадионе «Труд состоялась 
последняя игра первого круга 
на первенство страны по 
футболу среди команд пятой 
зоны второй лиги класса «А»* 
Томские торпедовцы при
нимали аутсайдера зоны 
— команду «Лономотив» 
из Читы. Заведомо слабый 
соперник раскрепостил хозя
ев, придал их действиям сво
боду, уверенность в своих си
лах. В отличие от предыду
щего матча, носившего нерв
ный характер, отчетная встре
ча проходила спокойно, без 
вспышек грубости, с упором 
на техническое мастерство.

С первых минут матча 
хозяева решительно, заяви
ли о своей атакующей так
тике. У ворот железнодорож
ников создается /несколько 
острых ситуаций. Сильно я 
расчетливо бьет по воротам 
В. Помещиков, и вратарь 
гостей с трудом отправляет 
мяч на угловой. Затем На 
ударную позицию выходит 
А. Милкин, и снова голкипер 
«Локомотива» спасает ворота. 
Нападающие хорошо выводят 
на удар А. Еремина, и тот 
сильнейшим ударом головой 
направляет мяч рядом со 
штангой.

Несмотря на то, что торпе
довцы играют против сильно
го ветра, их преимущество и 
территориальный перевес не
оспоримы. Причем все голе
вые моменты создаются не 
тактикой навала, а четко по
строенной игрой, точными пе
редачами.

Не прошел незамеченным 
для любителей футбола, соб
равшихся на стадионе, дебют 
Г. Нама, пришедшего в «Тор» 
ледо» из студенческой коман„ 
ды. Создалось впечатление, 
что о-н еще не совсем вошел 
в коллектив, что коллеги ему 
не совсем доверяют, однако, 
когда мяч попадал к нему, он 
твердо знал, как им распоря
диться. С его подачи А. Мил- 
ки/ным был забит первый и 
единственный гол в этом мат
че.

Во втором тайме характер 
матча несколько изменился. 
Потеряв надежду закончить 
встречу вничью, железнодо* 
рожники -всей командой пош
ли на штурм ворот «Торпедо». 
Бывали моменты, когда они 
прижимали хозяев к их 
штрафной площади, подавали 
много угловых. Иногда пре
имущество томичей вжеело 
буквально на волоске. Однаж
ды В. Бородин едва спас воро
та от, казалось, неминуемого 
гола.

Победив железнодорожников 
со счетом 1:0, «Торпедо» в 
домашней серии из шести игр 
набрало 9 очков.

Первые четыре матча вто
рого круга томичи проведут 
на выезде. Очередная игра 
дома состоится 23 августа.

Я. ВОЛОДИН.

условий ■— в бесперспек
тивных поселках. Каж
дый раз такой вопрос ре
шается после всесторон
него анализа.

Можно считать, что сей
час в области сложилась 
вполне рациональная сеть 
средних школ. И задача 
состоит в том, чтобы ук
репить их материально, 
обеспечить кадрами. В 
дальнейшем в связи со 
специализацией и кон
центрацией сельскохо
зяйственного производ
ства будет формиро
ваться село нового типа и 
соответственно будут рас- 

' ширяться и укрупняться 
средние школы. Все ребя
та получат возможность 
учиться в школах с сов
ременно оснащенными 
кабинетами, у  опытных 
специалистов.
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МОНРЕАЛЬ, 17 июля. 
(Спец. корр. ТАСС Б. Бухов
цев, Г. Хачкованян, Ю. Хро
мов).

Сегодня утром Монреаль 
проснулся знаменитым на 
весь мир. На первых полосах 
газет, что приходят в пресс- 
центр «Олимпиады-76» из 
десятков стран, царят три 
слова: «Монреаль: откры
вается Олимпиада!». Этому 
событию посвящены были и 
все утренние передачи теле
видения и радио. Коммента
торы выделяют сообщение 
из Москвы о послании Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева чле
нам Международного олим
пийского комитета, оргкоми
тету и участникам XX I 
Олимпийских игр. Особо от
мечается, что послание при
шло из страны, не раз под
тверждавшей верность олим
пийским идеалам, идеям ми
ра и дружбы, из страны, ко
торая через четыре года бу
дет принимать у себя XX II 
Олимпиаду.

...Открытие Олимпиады со
стоялось в 22 часа по мо
сковскому времени. Здесь 
это был разгар дня. Доба
вим, праздничного дня. 
Именно так — флагами, 
транспарантами на многих 
языках, медью духовых ор
кестров — встретил Мон
реаль церемонию открытия 
XX I Олимпийских игр.

С самого утра к главному 
олимпийскому стадиону по
тянулись тысячи людей — 
здешних и гостей со всего 
мира. Специальные автобу
сы доставляют к стадиону и 
наших туристов. Их здесь, 
как никогда, много. Вчера,' 
например, теплоход «Михаил 
Калинин» пришел в порт с 
очередным отрядом молодых 
туристов из многих городов 
нашей страны.

Задолго до начала церемо
нии открытия на трибунах 
стадиона буквально негде 
было упасть яблоку. Заняты 
все 72 тысячи мест!

15 часов монреальского 
времени. Звук фанфар по 
традиции послужил сигна
лом к торжественному мар
шу делегаций, который, как 
всегда, открыли представи
тели родины Олимпийских 
игр — Греции. Каждую де
легацию трибуны встречают 
громом аплодисментов.

О Л И
о т к

Когда большая часть зеле
ного поля была занята 
стройнЫми рядами олимпий
цев, пришел черед послан
цев Советского Союза.

Советская команда — од
на из крупнейших на ны
нешней Олимпиаде. В ее со
ставе — лучшие из лучших 
спортсменов страны. Среди 
них — люди самых разных 
профессий; представители 
всех союзных республик, 
жители самых разных горо
дов и сел нашей страны. 
Олимпийцы — цвет совет
ского спорта, секрет их ре
кордов и побед — в массово
сти и доступности спорта для 
миллионов людей в нашей 
стране. Советское государ
ство, партия проявляют ог
ромную, повседневную забо
ту о развитии физкультур
но-спортивного движения, в 
рядах которого насчитывает
ся сегодня свыше 50 миллио
нов человек.

Олимпийское движение, в 
котором наша страна участ
вует уже 25 лет, для нас — 
одна из возможностей вопло
щения в жизнь принципов 
мирного сосуществования го
сударств с различным обще
ственным и политическим 
строем.

В рядах нашей сборной — 
и дебютанты, полные сил, 
горящие желанием оправ
дать оказанное им высокое 
доверие, отличиться в самых 
трудных состязаниях, и за
каленные в спортивных «бо
ях» ветераны. Свой пятый 
олимпийский старт примет 
двукратный чемпион Игр 
40-летний «гроссмейстер» 
спортивной ходьбы Влади
мир Голубничий из украин
ского города Сумы. На чет
вертой Олимпиаде выступит 
знаменитая наша волейбо
листка Инна Рыскаль из Ба
ку. А  вот для самой юной 
участницы нашей команды, 
15-летней гимнастки Маши 
Филатовой из Ленинска- 
Кузнецкого олимпийский 
огонь загорается впервые...

Государственный флаг 
СССР несет Николай Балбо- 
шин. В ту минуту, когда ему 
сообщили об этой высокой 
чести, Николай даже расте
рялся от неожиданности. По
нять его можно. Обычно 
алое знамя Страны Советов 
перед началом таких гранди
озных соревнований несут 
популярные и именитые. А 
Балбошин среди наших 
олимпийцев далеко не са
мый титулованный, хотя за 
12 лет занятий спортом он 
дважды завоевывал звание 
чемпиона мира и трижды — 
чемпиона Европы по класси
ческой борьбе. Среди участ-

П И Д Д Й  
Р Ы Т А !
ников олимпийской сборной 
СССР есть люди, увенчанные 
гораздо большими награда
ми, да и постарше.

Чем же заслужил такую 
честь москвич Балбошин, от
метивший в прошлом месяце 
свое 27-летие?

— За мужество и волю, — 
сказал корреспондентам 
ТАСС заместитель предсе
дателя Спорткомитета СССР 
Анатолий Колесов.

В сентябре прошлого года 
на чемпионате мира в Мин
ске, выступая в полутяже
лом весе, Балбошин досроч
но выиграл на туше первые 
три встречи, в том числе и у 
победителя мюнхенской
Олимпиады Николае Марти- 
неску из Румынии. С преи
муществом в свою пользу 
он вел схватку и с четвер
тым соперником — опытным 
Каменом Лозановым из Бол
гарии.

Когда до окончания этого 
напряженного поединка 
оставалось меньше двух ми
нут, советский атлет, пыта
ясь провести бросок, осту
пился и тяжело повредил 
бедро. От сильной боли 
спортсмен даже упал на ко
вер, но затем поднялся, со
бираясь продолжить схват
ку. Однако травма была на
столько сильной, а главное 
опасной, что прямо из Двор
ца спорта спортсмена увезли 
в больницу. Врачи предска
зывали долгое и серьезное 
лечение. Но, едва встав с по
стели, волевой спортсмен во
зобновил тренировки. И се
годня он в Монреале!

На вопрос, насколько хо
рошо Балбошин восстановил 
спортивную форму, ответил 
чемпионат Европы, состояв
шийся в апреле этого года в 
Ленинграде. Москвич побе
дил всех соперников, в том 
числе и Камена Лозанова, 
вернув себе титул сильней
шего на континенте.
■ Символично, что знаменос

цы нашей команды почти 
всегда затем становились 
олимпийскими чемпионами. 
Штангисты Юрий Власов в 
Риме и Токио, Леонид Жа- 
ботинский в Мехико, борец 
вольного стиля Александр 
Медведь в Мюнхене... Хочет
ся верить, что эта замеча
тельная традиция будет про
должена.

Вчера в советской олим
пийской команде узнали о 
послании Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. Бре
жнева.

И спортсмены, и тренеры, 
с которыми мы беседовали 
незадолго до торжественного 
марша открытия Игр, гово
рили о том, что послание

Л. И. Брежнева придает ат
летам Страны Советов но
вые силы.

Взволнованной выглядит 
обычно спокойная наша 
прима-гимнастка, абсолют
ная чемпионка мира и X X  
Олимпийских игр Людмила 
Турищева: «Мне доставляет 
огромное счастье выходить 
снова на олимпийский гим
настический помост в соста
ве команды нашей . страны. 
И, хотя медали добываются 
во все более обостряющейся 
конкуренции, это не может 
отразиться на атмосфере 
дружбы, взаимопонимания и 
сотрудничества. Сердечное 
напутствие Леонида Ильича 
Брежнева накануне спор
тивного праздника молоде
жи всего мира нам очень до
рого».

Гордость за нашу партию, 
проявляющую огромную за
боту о развитии спортивно
го движения в нашей стране, 
высказал двукратный олим
пийский чемпион Валерий 
Борзов: «Физкультура и
спорт оказывают огромное 
воздействие на формирова
ние гармоничного человека, 
способствуют сохранению на 
долгие годы здоровья и 
творческой активности, как 
справедливо , указывает в 
своем послании Леонид Иль
ич Брежнев. Олимпийские 
игры — это веха на пути 
дальнейшего прогресса совре
менного спорта, демонстри
рующего неисчерпаемые воз
можности человека».

Трудно описать энтузиазм 
трибун, с которым была 
встречена на поле стадиона 
колонна хозяев Игр. И гости, 
и.жители страны «кленового 
листа» аплодировали не 
только спортсменам, но и 
организаторам XX I Олим
пиады. Ведь нередко на ее 
«небосводе» собирались та
кие темные тучи, что прове
дение Олимпиады в сроки, 
определенные МОК, стави
лись под сомнение. Эту 
неблагоприятную «погоду» 
над Монреалем создавали и 
все увеличивающаяся на За
паде инфляция, непомерно 
раздувшая первоначальную 
смету расходов, и махина
ции подрядчиков, и часто 
возникавшие трудовые кон
фликты на строительстве 
олимпийских объектов.

Все основные олимпийские 
ристалища готовы принять 
участников соревнований. 
Они отвечают требованиям, 
предъявляемым к спортив
ным базам международными 
федерациями. Надо отдать 
должное рабочим и строите
лям Монреаля, трудившимся 
на олимпийских объектах и

день и ночь, чтобы обеспе
чить открытие Олимпиады 
точно в срок.

— Если еще недавно кое- 
кто высказывал сомнения по 
поводу проведения Олимпий
ских игр в Монреале, то се
годня все канадцы гордятся, 
что проведение такого меж
дународного спортивного фо
рума доверено нашей стране, 
— говорит 23-летний студент 
из Гамильтона Патрик Пуль- 
езе, выступающий в составе 
национальной сборной по 
водному поло. — В минуты, 
когда молодые спортсмены 
мира собираются вместе, по
нимаешь: спорт сближает
всех людей. Я уверен, что 
спортивные соревнования та
кого ранга помогают понять 
друг друга, уважать все на
роды земли. Мой отец и моя 
мать будут гордиться, что я 
участвую в этой встрече мо
лодежи земли.

...Парад завершен. К олим
пийцам обращается с при
ветствием президент Между
народного олимпийского ко
митета лорд Килланин. За 
тем к микрофону подходит 
английская королева Елиза
вета II, являющаяся фор 
мально главой канадского 
государства, и объявляет 
XXI летние Олимпийские иг
ры открытыми. Огромный 
хор в сопровождении оркест
ра исполняет олимпийский 
гимн, а по флагштоку мед
ленно ползет олимпийский 
флаг. Делегация Мюнхена 
передает знамя, под которым 
четыре года назад проходила 
Олимпиада-72, монреальцам.

На церемонии открытия 
XX I Олимпийских игр при
сутствовал руководитель де
легации оргкомитета «Олим- 
пиада-80» заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР И. Т. Новиков.

Под гром орудийного са
люта на беговой дорожке по
являются двое: факел не
сут юноша и девушка, впер
вые за 80-летнюю историю 
летних Олимпиад представи
тели «сильного» и «слабого» 
полов разделили честь заж
жения олимпийского огня.

Факел несут пятнадцати
летний Стефан Прифонтэн 
из Монреаля и шестнадцати
летняя Сандра Хендерсон из 
Торонто. Эти спортсмены 
представляют две канадские 
провинции, являющиеся хо
зяевами Олимпиады. С. Хен
дерсон — студентка коллед
жа в Торонто. Любимый вид 
спорта—гимнастика. С. При
фонтэн — также студент 
колледжа, увлекается легкой 
атлетикой.

Проходят считанные мгно
венья, и в овальной чаще 
вспыхивает огонь XXI Олим
пиады. Поднятый специаль
ным устройством на 50-мет
ровую высоту, он будет све
тить словно маяк для спорт
сменов все 16 олимпийских 
дней. Олимпиада открыта!

П Е Р В Ы Е  С Т А Р Т Ы , 
П Е Р В Ы Е  М Е Д А Л И

МОНРЕАЛЬ, • 19 июля.
;Спец. корр. ТАСС). Первые 
юлотые медали XXI Олим- 
тиады завоевали советские 
зелосипедисты в командной 
•онке на 100 километров.

Время победителей 2 ча
та 8 минут 53 секунды.

Второе место заняла 
соманда Польши—2:09.13,0 и 
гретье — Дании — 2:12.20.

На олимпийском стрельби- 
це близ городка Акадия 
[скорее — большой деревни 
силометрах в 40 от Монреа
ля) первый «рабочий день» 
Олимпиады обернулся
траздником для спортсменов 
ГДР. «Прыжок» из дебю
тантов сразу в олимпийские 
чемпионы совершил унтер-

лейтенант народной армии 
ГДР Уве Поттек. Уве выбил 
573 очка — новый мировой 
и олимпийский рекорд!

И «серебряный» резуль
тат —  562 очка — у стрелка 
из ГДР: отличился, повто
рив прежний олимпийский 
рекорд, студент из Лейп
цига, 29-летний ветеран 
сборной ГДР, выступающий 
на третьей своей Олимпиа
де, Харальд Фолльмар.

Наши надежды были свя
заны с опытным снайпе
ром, чемпионом Олимпиады 
в Мехико Григорием Косых. 
Но он был лишь седьмым.

Первые старты на голу
бых дорожках бассейна, 
расположенного в живопис
ном олимпийском парке,

подтвердйли отличную 
спортивную форму фавори
тов этого вида программы — 
пловцов США и ГДР. Прият
ный сюрприз землякам 
преподнесли спортсменки 
Канады. Опередив в комби
нированной эстафете
4 X ЮО метров занявшую 
четвертое место сборную 
СССР на 0,83 секунды, они 
завоевали бронзовые меда
ли. А  первенствовала в 
этом виде плавания сборная 
ГДР, улучшившая свой же 
мировой рекорд, который 
теперь равен 4 минутам 
07,95 секундам. Серебряные 
медали завоевали спорт
сменки США — 4.14,55.

С мировым рекордом фи
нишировал на дистанции 
2Й0 метров баттерфляем 
Майк Брунер (США) — 
1.59, 23. Харьковчанин Алек
сандр Маначинский был на 
финише восьмым — 2.04. 61.

Другой американский пло
вец Джон Набер установил

мировой рекорд в полуфи
нале. Он проплыл на спине 
дистанцию 100 метров за 
56,19 секунды.

Победу на Олимпийских 
играх одержал также совет
ский атлет,, штангист Алек
сандр Воронин. Хочется 
прежде всего сказать о ка
чественной стороне этого 
успеха. Для того, чтобы под
няться на верхнюю ступень
ку олимпийского пьедеста
ла почета, 25-летний сле
сарь-монтажник Кемеров
ского азотнотукового завода 
«только» повторил свой же 
мировой рекорд для атлетов 
наилегчайшего веса в сум

ме двоеборья — 242,5 к г, а 
«на прощание» с полюбив
шей его публикой арены 
«Сен-Мишель» установил в 
дополнительной попытке но
вое мировое достижение в 
толчке — 141 кг.

* * *

МОНРЕАЛЬ, 19 июля. 
(Корр. ТАСС). С неожидан
ностей начался олимпий
ский футбольный турнир: 
победители предыдущей 
Олимпиады — спортсмены 
Польши сумели сыграть 
лишь вничью — 0:0 с коман
дой Кубы, а сборная ГДР с 
таким же счетом закончила 
матч с бразильцами.

ИСКЛЮ ЧЕНЫ  ИЗ ФЕДЕРАЦИИ

МОНРЕАЛЬ, 19 июля. (Корр. ТАСС). На состоявшейся здесь 
генеральной ассамблее Международной федерации футбола 
(ФИФА) принято решение об исключении ассоциации футбо
ла ЮАР из членов этой крупнейшей спортивной организации.

Основанием для этого решения послужил тот факт, что ас
социация футбола ЮАР — страны, в которой процветает ра
сизм, — не соблюдает требований, которые записаны в уставе 
ФИФА.
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УЗБЕКСКАЯ ССР. Коллектив таш
кентских медиков под руководством 
заведующего кафедрой Ташкентского 
государственного медицинского инсти
тута академика У. А. Арипова разра
ботал новые методы и средства, позво
ляющие эффективно преодолевать тка
невую несовместимость при пересадке 
органов.

Новые препараты проходят опробова
ние во Всесоюзном научно-исследова
тельском институте клинической и экс

периментальной хирургии, в Институте 
трансплантации органов и тканей Ми
нистерства здравоохранения СССР, в 
Центре пересадки почки Министерства 
здравоохранения Узбекской ССР.

НА СНИМКЕ (слева направо): док
тор медицинских наук Д. Л. Арустамов, 
академик АН Узбекской ССР У. А. Ари
пов и кандидат медицинских наукИ. И. 
Прохорова.

■ Фото Г. Пуна.
(Фотохроника ТАСС).
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О БЕСПЕЧИТЬ высокий 
научный, идейно-ху
дожественный уро

вень литературы — зна
чит не только защитить 
нашу духовную культуру от 
проникновения в нее хал
туры и ремесленничества, 
но и сберечь материальные 
ресурсы для выпуска дей
ствительно нужных книг.

Какому виду литературы 
при ограниченных фондах 
бумаги отдать предпочте
ние? Какой тираж и объем 
наиболее целесообразны для

Цель эксперимента — со
вершенствование изучения 
покупательского спроса на 
литературу и ее распростра
нение.

Сбор заказов на узкоспе
циальную, малотиражную 
общественно- политическую 
и научно-техническую ли
тературу будет проводиться 
по аннотированным тема
тическим планам централь
ных издательств на 1977 
год книжными магазинами 
облкниготорга: в Томске — 
магазином № 2 (пер. Ба-

ПО ЗАКАЗАМ 
Ч И Т А Т Е Л Е Й

Ю р и й  
Федорович 
В Е Л И Ч К А

того или иного конкретного 
издания?

Известно, что более 
70 процентов бумаги рас
ходуется на выпуск учеб
ной, художественной и дет
ской литературы.

Уже в 1975 году на бума
ге центральных издательств 
общественно - политическо- 

и научно-технического 
профиля дополнительно от
печатаны произведения 
русской дореволюционной и 
советской классики тира
жом около 2 миллионов эк
земпляров.

В 1976 году намечается 
издать тиражом от 500 до 
одного миллиона экземпля
ров произведения Пушки
на, Гоголя, Лермонтова, Есе
нина, Л. Толстого, Чехова, 
полумиллионными тиража
ми — Грибоедова, Лондона, 
Бернса, Стендаля, Шекспи
ра, Роллана, Уэллса и дру
гих.

Заслуживает внимания 
широкой читательской об
щественности эксперимент, 
проводимый книготоргами 
по распространению узко
специальных, малотираж
ных общественно-политиче
ских и научно-технических 
изданий по гарантирован
ным твердым заказам поку
пателей на 1977 год.

тенькова, 5), магазином 
N° 9 (ул. Нахимова, 17/а), 
магазином № 12 (Иркут
ский тракт, 80/1),'а также в 
Колпашеве, Стрежевом, Бе
лом Яре и бибколлектором.

В этих магазинах и биб- 
коллекторе будут прини
маться твердые заказы по 
гарантийным письмам уч
реждений, предприятий, ор
ганизаций с указанием об
ратного адреса, а также за
казы от покупателей — на 
почтовых открытках.

Облкниготорг гарантиру- 
ет покупателям выпуск ‘ 
всех изданий, распростра
няемых по твердым гаран
тированным заказам, в 
соответствии с объявленны
ми в тематических планах 
1977 года сроками, объема
ми, ценами и своевремен
ное извещение о получен
ных книгах.

Эксперимент будет спо
собствовать выполнению 
одного из важных требова
ний к деятельности книго
издателей и книгораспро- 
странителей — строгому со
блюдению режима эконо
мии бумаги и изданию за 
этот' счет книг, нужных со
ветским людям.

Я. БАЛАНСКИЙ, 
директор облкниготорга.

17 июля 1976 года трагиче
ски погиб секретарь партий
ного комитета железнодорож
ного узла Юрий Федорович 
Величка.

Ю. Ф. Величка родился в 
апреле 1937 г. в селе Светло- 
озерки Бийского района Ал
тайского края. Свой трудовой 
путь он начал на железно
дорожном транспорте с 15 лет 
в качестве путевого рабочего. 
После окончания курсов техни
ческой школы дорожных ма
стеров работал бригадиром 
пути, старшим нормировщи
ком. С 1969 года по январь 
1971 года работал старшим ин
женером по труду в трест* 
«Томсктрансстрой».

С января 1971 года и до ком- 
ца своей жизни являлся се
кретарем партийного комитета 
железнодорожного узла. На 
всех участках работы он про
являл большое трудолюбие и 
организаторские способности, 
партийную принципиальность и 
требовательность, которые со
четались с чутким и внима
тельным отношением к людям. 
Он внес значительный вклад в 
работу томских предприятий 
железнодорожного транспорта. 
Партия и правительство высоко 
оценили работу Юрия Федо
ровича Величии, наградив его 
орденом «Знак Почета» и юби
лейной медалью «За доблест
ный труд. В ознаменование 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина».

Светлая память о Юрии Фе
доровиче Величие, верном сы
не Коммунистической партии, 
навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Группа товарищей.

Зам. редактора
Л. С. ЛЕВИЦКИЙ.

ТЕАТР кино
московский

ОРДЕНА ТРУДОВОГО
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ТЕАТР
им. М. Н. ЕРМОЛОВОЙ
20 июля — в помещении 

драмтеатра — «Не в свои са
ни не садись», в помещении 
Дворца культуры «Авангард» 
— «Суббота, воснресенье, по
недельник».

21 июля — в помещении 
драмтеатра —«Играем Стринд- 
берга», в помещения Дворца 
культуры «Авангард» — «Вам 
Гог».

Начало спектаклей — * 
19 час. 30 мин.

20 июля. «Погоня» (две се
рии) — 20.

ДИРК
20 июля. Гастроли Новоси

бирского цирка. Большая рзл- 
.нообразная программа
«Здравствуйте, томичи!» — 20.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Большие гонки» (две се

рии) — 9, 13-15, 16, 18-35,
21-10. «Над Тиссой» — 11-35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Бриллианты для динтатуры 

пролетариата» (две серии) —,
8- 30, 11-05, 13-40, 16.15, 18-50.
21-25. «Гадюка» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Зал кинохроники. «Кому 
он нужен, этот Васька?» — 
9, 10-05, 11-10, 12-15. «Ночь
над Китаем» — 13-20, 14-25.
15-30, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50, 
20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Бриллианты для диктату

ры пролетариата» (две серии)
— 8-40, 11-20, 14, 16-40, 19-20,
32; «Гадюка» — 8-30, 12, 14,
1 6 , 18. 20, 22. «Смелые люди»
— 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Мужчины седеют рано» —

9- 20, 13-30, 15-10, 22-05. «Брил
лианты для динтатуры проле
тариата» (две серии) —- 14-50,
19-30. «Руслан и Людмила»
(две серии) — И.

«СИБИРЯК»
«Вкус халвы» — 9-20. «Воз

вращение высокого блондина»
— Г1, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19:20, 21.

«ПИОНЕР»
«Джек в стране чудес» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
«Лето мотоциклистов» —
18-10, 19-35. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Одинокий волн» — 10-30.

«Кто, если не ты?..» — 12. 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Операция «Ы» и другие 
приключения Шурина» —
10-30, 12-20, 14, 16, 18. 20, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Вий» — 17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Без права на ошибку» —

19-10, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Дервиш и смерть» —

17-10, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ответ знает только ветер*

— 15, 17, 19, 21.

Я  Т В

ВТОРНИК, 20 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.05. Цв. «Концертный зал 

телестудии «Орленок». 10.50. 
Цв. Мультфильм. 11.00. Ново
сти. 11.10. Цв. «Мальчик со 
шпагой». 2-я серия. 11.50. «Ве
тер века». Документальный 
фильм. К 100-летию со дня 
рождения ф. Н. Петрова. 
12.10. Цв. Концерт Отдельного 
показательного оркестра Ми
нистерства обороны СССР под 
управлением Н. Назарова.
12.30. «Есть в Ташкенте за
вод». Телеочерк.. 13.00. Цв. На 
XXI летних Олимпийских иг
рах. 17.00. «Время». 17.30. Цв. 
«Творчество народов мира».

ТОМСК
18.00. Студия «Юность». «Ку

да пойти учиться?». Рассказы
ваем о строительных и сель
ских профтехучилищах. 18.30. 
На экране — наш современ
ник. «Уроки Алексея Исаева», 
«Виктор Пестунов о себе и 
своих товарищах». Докумен
тальные телефильмы. 19.05. 
Новости. 19.15. Музыкальный 
антракт. 19.20. «Поль Арман 
■— это я». Документальный те
лефильм. (Латвийское телеви
дение. 1976 г.). 19.40. «Эффек
тивность и качество». «Ра
боты ведутся в комплексе». 
Специалисты — организаторы 
социалистического соревнова
ния на летнем комплексе сель
скохозяйственных работ.

МОСКВА
20.00. Новости.

ТОМСК
20.30. «Преклонение». Доку

ментальный фильм.
МОСКВА

20.40. «Человек и закон». Ве
дет доктор юридических наук 
А. А. Безуглов. 21.10. «Боль
шой театр вчера и сегодня». 
Документальный фильм. 21,50. 
Цв. «Старший сын». 2-я серия.
23.00. «Время». 23.30—01.30. 
Цв. На XXI летних Олимпий
ских играх.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

20.00. «Библиотеке — 450
лет». Документальный теле
фильм. (Латвийское телевиде
ние. 1976 г.). 20.15. «Адъютант 
его превосходительства». Теле
визионный художественный 
фильм. 1-я серия. («Мос
фильм». 1969 г.). 21.25. «Поет 
солистка Молдавского театра 
оперы и балета народная ар
тистка Молдавской ССР Люд
мила Ерофеева». Телефильм- 
концерт. (Кишиневское теле
видение. 1975 г.). 21.45 —
21.55. Новости:

Учебный пункт треста «Томсктрансстрой» продолжает 
набор на курсы по подготовке: каменщиков-монтажни-
ков для СМП-338 (ст. Сайга), штукатуров для ГОРЕМ-10 
(ст. Кеть), для СМП-347 (г. Томск), машинистов башенных 
кранов для управления механизации, слесарей по ремон
ту строительных машин. Принимаются одинокие мужчи
ны, отслужившие в армии. Работающим на ст. Сайга, 
ст. Кеть, р. п. Белый Яр к зарплате выплачиваются: пояс
ной коэффициент — 30 процентов и коэффициент за 
разъездной характер работы—40 процентов. На время от
пуска выписывается бесплатный железнодорожный би
лет -в оба конца.

Начало занятий — с 20 июля.
Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 162, 1-й этаж, учеб

ный пункт, с 8 час. 30 мин. до 18 час. 30 мин., телефон 
№ 2-22-53.

Томскому тароремонтному предприятию срочно требу
ются: рабочие на ремонт и переработку деревянной и 
картонной тары (принимаются и пенсионеры), ста
ночники на деревообрабатывающие станки, рабочие по 
складу, грузчики, заместитель директора, юрисконсульт, 
нормировщик, кладовщики, экспедиторы.

Оплата — сдельно-премиальная, за пенсионерами со
храняется полностью пенсия. Имеется благоустроенное 
общежитие. Доставка работников на работу и с работы 
автобусом предприятия.

Обращаться: г. Томск, ул. Мичурина, 108, телефоны 
№№ 5-07-73, 5-04-26, или пр. Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству.

Издательству Томского 
университета требуется кор
ректор.

Обращаться по адресу: 
Томск-29, ул. Никитина, 17, 
к директору.

Авиапредприятию требу
ются комнаты для молодых 
специалистов, семейных. 
Оплата по соглашению.

Обращаться: г. Томск, аэ
ропорт, тел. № 94-228.

Томскому горплодоовощ- 
торгу требуются на постоян
ную работу: заведующие ма
газинами, заведующие скла
дами, кладовщики, продав
цы, киоскеры на летний се
зон, электрики, сантехники, 
машинисты холодильных ус
тановок, электр окарщики, 
бондари, грузчики, уборщи
цы в магазины.

За справками обращаться: 
Томск-21, ул. Льва Толстого, 
38, телефон № 4-84-46, в от
дел кадров, или пр. Ленина, 
151-а, в бюро по трудоуст
ройству.

Предприятию «Томскгор- 
свет» городского управления 
коммунального хозяйства на 
постоянную работу требуют
ся: электромонтеры всех
разрядов, ученики электро
монтеров, механик, шоферы, 
автослесари. Оплата труда 
повременно-премиальная.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Б.-Подгорная, 
13, тел. №№ 2-60-91, 3-02-64.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Белово (пос. Инской) на 
равноценную или одноком
натную благоустроенную в 
г. Томске.

Обращаться; Томск-П, ул. 
Транспортная, З-б, кв. 3, к 
Пивоваровым. Проезд трол
лейбусами №№ 1 и 3 до ос
тановки «Путепровод».

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Новокузнецка на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться письменно: 
г. Новокузнецк-66, пр. Друж
бы, 57, кв. 32, к Чернышову 
В. В.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
квартиру в г. Алма-Ате на 
двухкомнатную в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 21-а, кв. 2, теле
фон № 4-92-38.

Томский горком и Ленин
ский райком КПСС с глу
боким прискорбием изве
щают о трагической смерти 
секретаря партийного ко
митета железнодорожного 
узла

ВЕЛИЧИИ 
Юрия Федоровича

и выражают, глубокое со
болезнование семье я род
ным покойного.

Партийный комитет, ад
министрация, обществен
ные организации железно
дорожного узла с при
скорбием извещают о тра
гической смерти секретаря 
парткома

ВЕЛИЧИИ 
Юрия Федоровича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 20 июля, 
в 16 часов, из клуба желез
нодорожников.
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